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ВРемя ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно 
с прояснениями, снег, местами сильный; 
местами метель, на дорогах снежные за-
носы; ветер северо-восточный, 7-12, ме-
стами до 17 м/c; температура -5…-10.

24 января по области – облачно с про-
яснениями, небольшой снег, местами  
умеренный; ветер северный, 4-9, ночью 
до 14 м/c; температура ночью -9…-14, 
днём -6…-11.

25 января по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер перемен-
ного направления, 4-9 м/c; температура 
ночью -15…-20, днём -8…-13.

«Лидер» – и в общественной  
работе лидер

Временно исполняющий обязанности губернатора Алек-
сандр Гусев отметил эффективную работу общественной 
организации «Лидер».

Председатель правления Гражданского собрания «Лидер»  
Борис Нестеров заверил главу области в том, что в 2018 году 
общественная организация продолжит участие в знаковых 
мероприятиях, проводимых в нашем регионе, среди кото-
рых – международный Платоновский фестиваль искусств, 
региональная премия имени Вильгельма Столля, благотво-
рительный вечер «Рождественские встречи» и другие. Также 
Борис Нестеров проинформировал о том, что при поддержке 
«Лидера» кинорежиссёр Александр Никонов снял два филь-
ма, посвящённых 75-й годовщине освобождения Воронежа 
от немецко-фашистских захватчиков. Кроме того, помогли 
историку Виктору Шамраю издать книгу «Освобождение Во-
ронежа. Мифы, реальность, историческое значение».

Великое водоосвящение в соборе
В праздник Богоявления митрополит Воронежский и 

Лискинский Сергий совершил Божественную литургию и 
Великое водоосвящение в Благовещенском кафедральном 
соборе.

В главном храме Воронежской епархии вознести свои мо-
литвы Господу Богу в этот светлый и радостный день, а также 
набрать освящённой воды святых Богоявлений собрались 
сотни воронежцев и жителей области. По окончании всех поло-
женных молитвословий Архипастырь трижды погружал чест-
ный Крест в воду при пении тропаря праздника Богоявления. 
Освящённой водой митрополит Сергий окропил молящихся, 
а священнослужители окропили алтарь, весь храм, классы вос-
кресной школы и все помещения на территории кафедрального 
собора. В завершение праздничного богослужения Архипа-
стырь обратился с кратким словом поздравления.

Игорь Сомов назначен директором 
федерального учреждения

18 января приказом министра сельского хозяйства РФ 
экс-глава администрации Рамонского муниципального райо-
на Игорь Сомов, добровольно сложивший свои полномочия 
28 декабря 2017 года, назначен исполняющим обязанности 
директора Федерального государственного бюджетного 
учреждения «Управление мелиорации земель и сельскохо-
зяйственного водоснабжения по Воронежской области». 

Напомним, что Игорь Сомов возглавил администрацию 
Рамонского муниципального района в декабре 2015 года. За 
время его руководства район сохранил лидерские позиции в 
Воронежской области по развитию АПК, показал уверенную 
динамику экономического роста. Исходя из этого, новое на-
значение Игоря Сомова, по мнению наших источников в обл-
правительстве, следует рассматривать как повышение (ранее 
эту должность занимал Александр Болдырев). 

В Рамонском районе до 23 января продолжается приём за-
явлений от желающих возглавить районную администрацию. 
Пока же обязанности главы района исполняет Юрий Болгов 
– начальник отдела аграрной политики.

Основные магистрали  
очищены от снега

Снегопад в Воронеже не прекращался двое суток – в 
субботу и воскресенье. Несмотря на это, городским служ-
бам удалось очистить основную часть магистральных улиц, 
дворов и парков.

Так, днем 21 января на улицы города вышло 205 единиц 
техники и 349 работников ручной уборки, среди которых были 
не только сотрудники комбинатов, но и студенты воронежских 
институтов МЧС и МВД России. За день израсходовано 1,2 
тысячи тонн пескосоляной смеси и вывезено 2,3 тысячи ку-
бометров снега. Всего с начала зимнего периода с городских 
улиц вывезено 87,2 тысячи кубометров снега, израсходовано 
35,5 тысячи тонн пескосоляной смеси. В ночь на 22 января  на 
улицы Воронежа вывели около 250 единиц техники, инфор-
мирует сайт мэрии.

Из Сочи – с дипломами
 Самодеятельные артисты Поворинского городского цен-

тра культуры и творчества Галина Максимова и Мария Куля-
сова стали лауреатами XVI международного многожанрового 
фестиваля-конкурса «Рождественские святки». 

Фестиваль прошел в Сочи. Галина Максимова выступила 
в номинации «Эстрадный вокал» с песнями «Река любви» 
и «Вольная» и стала лауреатом II степени. Солистка танце-
вального коллектива «Аюшка» Мария Кулясова исполнила 
народные танцы «Ой, заря-зоренька» и «С коромыслицем» и 
удостоилась диплома III степени. Поворинцы третий раз уча-
ствуют в этом конкурсе, и всегда возвращались с наградами. В 
этом году в конкурсе приняли участие творческие коллективы 
и исполнители из Астрахани, Воронежской и Ростовской об-
ластей, Краснодарского края, Чечни и других регионов России, 
а также из Абхазии.

Сообщения подготовили  
Валерий КазанОВ,  Сергей КрОйчИК,  

наталья СтОЛпОВСКая, анатолий ХруСтаЛёВ.

Виктор силин

Как и в ХХ веке, наши зем-
ляки поют песни, сочиняют 
стихи, рисуют, лепят из гли-
ны, снимают любительское 
кино, коллекционируют, со-
бирают фольклор. Возникают 
киноклубы и частные музеи, 
народные театры и поэтиче-
ские кружки. 

Некоторые пессимисты 
утверждают, что Интернет 
стал главной содержатель-
ной частью существования 
молодого поколения: мол, 
«уткнутся в смартфон и не 
видят ничего». 

Но многие относятся к 
новейшим технологиям с ува-
жением и интересом. Однако 
при бесспорной важности 
Интернета как одного из ин-

струментов нашего развития 
и поныне первично умение 
что-то делать своими руками 
и, что называется, «работать 
головой». 

Мы попытаемся показать, 
какую роль могут сыграть 
энтузиасты – самодеятельные 
артисты и музыканты, масте-
ра декоративно-прикладного 
творчества, педагоги школ ис-
кусств, общественники, такие 
сообщества, как творческие 
Союзы или клубы по инте-
ресам. Эти люди создают не 
только нечто материальное, 
рукотворное, но и Смыслы. 
Результатом своей деятель-
ности они делятся с нами. 

Об одной такой под-
вижнице, хранительнице 
ремесла читайте на 6-й 
странице.

Жизнь  
вне Интернета
Именно так мы решили обозначить новую тему и 
рубрику, которую начинаем вести с нынешнего 
номера.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 23 по 25 декабря:

23, вторник (пик с 3 до 12 часов).

по данным www.gismeteo.ru.

Дорогие ветераны! уважаемые воронежцы!
 В этом году мы отмечаем сразу два особых юби-

лея – 75-летие освобождения Воронежа от немецко-
фашистских захватчиков и 10-летие со дня присвоения 
почетного звания «Город воинской славы». 

Разгром гитлеровских войск под Воронежем – одно из 
ключевых событий Великой Отечественной войны, от-
крывших дорогу к Победе. В сражениях на воронежской 
земле были остановлены десятки вражеских дивизий, 
которые рвались к Сталинграду и на Кавказ. 

Почти полностью разрушенный, Воронеж выстоял 
в страшной схватке. 212 дней бойцы Красной Армии и 
воины-ополченцы проявляли беспримерную стойкость 
и героизм. Многие из них на передовой отдали свои 
жизни. Не менее самоотверженно воронежцы труди-
лись для нужд фронта на заводах, выхаживали бойцов 
в госпиталях. 

В этот знаменательный день мы отдаем дань памяти 
павшим и ушедшим защитникам Воронежа, чествуем 
ветеранов и всех, кто приближал Великую Победу, а за-
тем строил мирную жизнь. 

От всей души желаем тем, кто прошел суровые ис-
пытания военной и послевоенной поры, здоровья, добра, 
благополучия и долгих лет жизни! 

Пусть небо над всей Россией и нашим любимым го-
родом всегда остается мирным!

Врио губернатора Воронежской области а.В. ГуСеВ

председатель областной Думы В.И. нетёСОВ

уважаемые ветераны, труженики тыла!  
Дорогие земляки!

От всей души поздравляем вас с 75-летием освобожде-
ния Воронежа от немецко-фашистских захватчиков!

В годы Великой Отечественной войны на долю на-
шего города и его жителей выпали тяжелые испытания 
и горестные потери. Поэтому 25 января, когда над нашим 
городом освободители подняли Красное знамя – свя-
щенная дата.

Подвиги отцов, дедов и прадедов – бесценные при-
меры самоотверженности и искренней любви к Родине, 
которые учат нас правильно оценивать события мирной 
жизни, помогают преодолевать трудности. 

Низкий поклон тем, кто защищал и освобождал Во-
ронеж, тем, кто на своих плечах вынес тяготы военных 
лет, кто восстанавливал город из руин! 

Желаем ветеранам и труженикам тыла крепкого здо-
ровья, бодрости, мира и благополучия.

Временно исполняющий обязанности главы городского 
округа город Воронеж В.Ю. КСтенИн

председатель Воронежской городской Думы  
В.Ф. ХОДыреВ

Дорогие ветераны и участники  
Великой Отечественной войны,  
труженики тыла, дорогие воронежцы! 

Сердечно поздравляю вас с 75-й годовщиной осво-
бождения нашего города от немецко-фашистских 
захватчиков!

Этот судьбоносный день навечно вписан в лето-
пись истории Воронежа, по праву носящего почетное 
звание города воинской славы. Величие духа и свя-
щенную любовь к родной земле проявили в страшные 
годы Великой Отечественной войны – защитники 
воронежского края, более 200 дней сдерживавшие 
кровавый натиск оккупантов. Несшие ратный труд 
офицеры, солдаты и добровольцы, спасавшие раненых 
врачи и медсестры, мирные жители всех возрастов 
и сословий, трудившиеся на предприятиях и обе-
спечивавшие фронт всем необходимым, – в единстве 
духа все они проявили героическую стойкость и до-
стойное восхищения мужество. Беззаветная любовь 
к Отчизне и всенародный подвиг во имя ее спасения 
стали несокрушимой силой, поправшей гордыню 
фашизма и даровавшей нам право жить в свободной 
и великой стране.

Дорогой ценой досталась великая радость освобож-
дения. Многие тысячи наших земляков явили высший 
подвиг евангельской любви к ближним, положив свои 
жизни за счастье грядущих поколений. Их патриотизм, 
вера и взаимная поддержка стали залогом торжества 
правды и грядущей Великой Победы. Успех наших  
войск в Воронеже стал поворотным для течения воен-
ных действий в целом: с этого рубежа началось повсе-
местное освобождение российских земель, завершив-
шееся полным разгромом нацизма в его цитадели. 

Православная Церковь свято чтит память извест-
ных и безвестных героев, возносит молитвы об их 
вечном упокоении в селениях праведных. 

С низким поклоном благодарим мы ныне живущих 
среди нас ветеранов тех многотрудных, но славных 
боевых и трудовых свершений. Верю, что высокий дух 
их любви к родной земле и ее святыням всегда будет 
вдохновлять нас и новые поколения воронежцев на 
дела добра, служение миру и благоденствию нашего 
края.

Да благословит Господь всех нас, дорогие жители 
воронежского края, да ниспошлет мир в ваши сердца 
и семьи, и да укрепится единство духа, братолюбие и 
согласие во всем нашем любимом Отечестве.

+ СерГИй,  
митрополит Воронежский и Лискинский, 

глава Воронежской митрополии

25 января – День освобождения Воронежа  
от немецко-фашистских захватчиков

николай КардаШоВ

С двух мощных плацдармов Во-
ронежского фронта – Щученского 
и Сторожевского – 13 января 1943 
года советские войска начали на-
ступательную операцию. О суровой 
героике тех дней напоминают слова 
фронтовой медсестры Клавдии 
Матёркиной, впечатанные в мрамор 
пьедестала у гусениц «тридцатьчет-
вёрки» на мемориале «Щученский 
плацдарм»: «Пролетели годы те не 
близкие, Но память неподкупная 
строга: Нас в окопах каменных под 
Лисками Заметали белые снега». 
Им, заметенным снегами времени 
«в окопах каменных под Лисками», 
и отдали дань памяти лискинцы. У 
мемориала «Щученский плацдарм» 
собрались сотни людей – ветера-
ны, школьники, жители города и 

окрестных сёл. Из соседнего Ка-
менского района вместе с детьми 
приехали казаки, члены районной 
Общественной палаты, жители села 
Волчанское, граничащего с землями 
Щученского плацдарма. 

Открывая торжественный ми-
тинг, краевед Николай Сафронов 
напомнил, как 9 августа 42-го бойцы 
309-й стрелковой дивизии, разгро-
мив 54-ю пехотную дивизию немцев 
и два их резервных батальона, от-
били узкую полоску правого берега 
Дона у села Щучье – Щученский 
плацдарм. И 158 дней и ночей 
воины 18-го стрелкового корпуса и 
40-й армии Воронежского фронта 
держали здесь донскую твердыню, 
пока 13 января 1943 года не нача-
лась Острогожско-Россошанская 
наступательная операция. 
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Склоним головы  
у Вечного огня
победители | Лискинцы торжественно 
отметили 75-летие Острогожско-Россошанской 
наступательной операции и освобождения 
района от фашистских оккупантов
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тербуны Липецкой области – 
Воронеж

Здешнее ООО «Сельхоз-
инвест» – одно из лучших не 
только в Липецкой области, но, 
пожалуй, и во всей России.

– Готовя высококвалифи-
цированных специалистов для 
сельского хозяйства, мы при-
стально следим за всем новым, 
что появляется в аграрной 

отрасли, – говорит проректор 
по учебной работе Воронеж-
ского государственного аграр-
ного университета Наталья 
Дерканосова. – И стараемся 
оперативно познакомить с 
этим студентов. В том же ООО 
«Сельхозинвест» действует 
наша базовая кафедра расте-
ниеводства, кормопроизвод-
ства и агротехнологий.

Да и возглавляет «Сельхоз-
инвест» – заметим – извест-
ный ученый-аграрий, доктор 

сельскохозяйственных наук, 
Заслуженный работник сель-
ского хозяйства РФ профес-
сор Воронежского ГАУ Сабир 
Кадыров. Именно он, внедрив 
на практике последние дости-
жения мировой науки, поднял 
организацию производства в 
«Сельхозинвесте» на самый 
современный уровень.

Увидеть здесь ребятам дей-
ствительно было что. Одним 
из первых в регионе «Сель-
хозинвест» перешел на ре-
сурсосберегающие и геоин-
формационные технологии. В 
специальный логистический 
центр в режиме реального 
времени поступает вся ин-
формация о работающей в 
сельхозпредприятии технике, 
будь это весенний сев, уход за 
посевами, уборка урожая или 
даже вывоз органики на поля. 
Тут и производительность 
машин, и расход горючего, 
и многое другое. Собранная 
воедино, такая информация 
служит основой для принятия 
оперативных управленческих 
решений.

– Но вот качество 
выполнения агротехни-
ческих операций ком-
пьютеры отслеживать 
на расстоянии пока не 
научились, – замечает 
Сабир Вагидович. – Так 
что нам и впредь будут 
требоваться грамотные, 
образованные, высоко-
компетентные специали-
сты.

Особый интерес у гостей 
«Сельхозинвеста» вызвал рас-
сказ генерального директора о 
том, что в сельхозпредприятии 
в последнее время стали ис-
пользовать… беспилотники.

– Мы перешли на блочную 
систему земледелия, – рас-
сказывает Сабир Кадыров. 
– У нас есть поля и в двести, 
и в триста, и даже больше 
гектаров. Понятно, что рас-

тения в разных частях таких 
полей развиваются не всегда 
равномерно. А как именно, мы 
теперь определяем с помощью 
дронов. Исходя из этого, кор-
ректируем свои действия. 

Одно дело услышать, дру-
гое дело увидеть. И вместе 
с директором студенты на-
правляются на озимое поле. 
Каких-то несколько минут, 
и беспилотник, снабженный 
видеокамерами, передает на 
планшет все, что он видит 
внизу.

– Наконец-то мы дожда-
лись снега, – комментирует 
генеральный директор. – Как 
видим, лег он достаточно рав-
номерно. Ну а поскольку силь-
ных морозов пока не было, то 
состояние озимых большой 
тревоги не вызывает. Тем 
не менее уже сейчас нужно 
готовиться к весне, планиро-
вать предстоящие подкормки. 
Первую лучше делать по тало-
мерзлой почве, для чего у нас 
есть специальные машины на 
пневматическом ходу.

На высоте в «Сельхозин-

весте» поставлено не только 
растениеводство и животно-
водство. За последние два 
года здесь на площади в 360 
гектаров заложены яблоневые 
сады. Половина из них – на 
капельном орошении. Сейчас 
строится вторая очередь пло-
дохранилища, рассчитанного 
на размещение шести тысяч 
тонн яблок.
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Увидеть завтра с высоты
Время молодых | В Воронежском государственном аграрном университете имени императора Петра I  

всё соединилось воедино – лекции и семинарские занятия, научная работа, спортивные состязания, а также поездки  
по городам России, в ближнее и дальнее зарубежье

Дмитрий Калашник поступил в Воронежский Гау 
из белгородской алексеевки, егор Дрюков – из 
Ливенского района Орловской области, полина 
Скачкова – из Липецка, александр Дедов – из села 
Гремячье, что под Воронежем, Джумабой Курба-
нов приехал учиться из далёкого таджикистана… 
но встретились мы и познакомились с будущими 
агрономами не в учебной аудитории или лаборато-
рии, не в студенческом общежитии, не на универ-
ситетском празднике, а почти за двести вёрст от 
Воронежа, на январском поле неподалёку от села 
тербуны. 
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Ещё минута, и беспилотник взмоет вверх, передавая на землю все картины зимнего поля.  
В центре – генеральный директор ООО «Сельхозинвест» Сабир Кадыров.

Сегодня нужно не 
просто идти в ногу 

со временем. Очень важно 
ещё и умение заглядывать 
в будущее и с этой высоты 
планировать свои дела и 
поступки.
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– А откуда вы берете воду для полива? – интересуется студент-

второкурсник Джумабой Курбанов. – И каков её химический 
состав?

– Приезжайте весной, летом на практику. Все увидите воочию, 
а заодно, действительно, обстоятельно исследуем воду, – отвечает 
директор.

О воде Джумабой спросил не случайно. В жарком Таджики-
стане вода – большой дефицит, и в то же время та, что спускается 
с гор, гораздо чище той, которая течет в реках европейской части 
России. В том числе в нашей Воронежской области. Проблеме 
чистоты водных ресурсов Джумабой уже посвятил несколько 
своих исследований, с ними он выступал на студенческих научных 
конференциях в Москве, Нальчике.

Здесь уместно заметить, что студенты из Таджикистана, Кир-
гизии, других государств Таможенного союза, обучающиеся в 
Воронежском ГАУ, в большинстве своем, как и их российские 
сверстники, не только стремятся иметь в своих зачетках хорошие и 
отличные оценки. Многие с удовольствием пробуют себя в науке, 
занимаются общественной работой, участвуют в спортивных со-
стязаниях. Так, второкурсник Мухамад Мирсаидов, с которым 
мы тоже познакомились в Тербунах, недавно был на студенческой 
конференции в Москве, его доклад об очень интересном лекар-
ственном растении под названием расторопша опубликован в 
научном журнале. Тот же Джумабой Курбанов отстаивает спор-
тивную честь агроуниверситета в соревнованиях по футболу…

И подобных примеров не счесть.
– Мы живем большой и дружной семьей, – говорит студентка 

третьего курса Виктория Калябина. – Вообще-то я из самого Во-
ронежа, но о том, что поступила в аграрный вуз, никогда и ниско-
лечко не пожалела. У нас столько всего увлекательного! Помимо 
учебы, много общественной работы. Посещаем детские дома, ока-
зываем помощь ветеранам, заботимся о памятниках защитникам 
города. Кроме того, за годы учебы многие из нас в составе универ-
ситетских групп побывали в Москве, Санкт-Петербурге, Казани, в 
Крыму. Очень запомнилась поездка в Боснию и Герцеговину. Там 
мы не только увидели много интересного, но и сами выступали 
с лекциями перед сербскими студентами. А сейчас готовимся к 
Масленице. Думаю, что будет очень здорово!

– Это очень похвально, что у вас такие напряженные будни 
и что вы чутко прислушиваетесь к пульсу времени, – общаясь с 
гостями из Воронежа, отмечает руководитель «Сельхозинвеста». 
– Но сегодня очень важно еще и умение заглядывать в будущее и 
с этой высоты планировать свои дела и поступки. И тогда у вас все 
обязательно получится. Получится даже лучше, чем у нас.

Слова авторитетного ученого и не менее авторитетного 
практика для студентов – как доброе напутствие в мир новых 
открытий.

Валерий ВалеНтиНоВ

В регионе появится 
ещё один дом-интернат

Возведение современного 
дома-интерната для преста-
релых и инвалидов в селе 
Нижний Карачан Грибанов-
ского района началось в октя-
бре 2017 года. Как сообщил 
главный инженер генподряд-
ной организации ООО «КМ-
Строй» Николай Шурыкин, 
ныне выполнено около 30 
процентов общестроительных 
работ. Ведется кладка стен 
административного и жилого 
блоков.

– Ещё пару месяцев и, ду-
маю, уже будет стоять кров-
ля. Если всё нормально, то 
летом начнём отделочные 
работы. Постараемся сдать 
объект раньше. Перед нами 
поставлена задача: к сентябрю 
пансионат должен принять 
первых постояльцев, – сказал 
Николай Шурыкин. 

По контракту же строители 
должны сдать объект в декабре 
2018 года. 

Подобные социальные объ-
екты они уже строили в Ка-
ширском, Кантемировском и 
Острогожском районах. Так 
что опыта не занимать. По сло-
вам главного инженера, при 
проектировке здания особое 
внимание уделили пожарной 
безопасности. На территории 
будет установлено два резер-
вуара по сто кубов воды, а 
внутри здания – пожарная сиг-
нализация и огнетушители. Не 
исключено, что здание будет 
оснащено дополнительными 
средствами безопасности.

Временно исполняющий 
обязанности руководителя де-
партамента строительной по-
литики Воронежской области 
Олег Гречишников отметил, 
что здесь использован типо-
вой проект здания. Подоб-

ного рода дом-интернат уже 
седьмой по счёту в регионе. 
Здание состоит из трёх блоков 
различной функциональной 
направленности: двухэтажный 
жилой блок, одноэтажный 
административно-бытовой 
блок и производственный 
блок. В доме-интернате раз-
местят сто человек, из них 
75 – маломобильные и пять 
– колясочники. В учреждении 
будет работать 80 человек. 
Александр Гусев поручил уде-
лить особое внимание подбору 
персонала. 

Построят школу  
и детский сад

Следующий адрес рабочей 
поездки – само городское по-
селение Грибановское.

Здесь Александр Гусев по-
сетил строительную площад-
ку, на которой в 2014 году 
началось возведение новой 
школы. Здание на 600 мест 
планировали сдать в сентябре 
2015 года. Подрядчик сделал 
фундамент для всего здания, 
построил газовую котельную 
и начал сооружать подсобные 
помещения. Но из-за срыва 
сроков стройки в октябре 
2016 года контракт с ним был 
разорван, а объект законсер-
вирован. 

В  н а с т о я щ е е  в р е м я 
проектно-сметная документа-
ция скорректирована с учетом 
изменения профиля объекта со 
«школы» на «школу – детский 
сад». Количество мест для 
учащихся школы увеличили 
до 775, включили детский сад 
на 145 мест. По словам главы 
администрации Грибановского 
района Алексея Рыженина, 
возведение такого объекта не 
только снизит неэффектив-
ные расходы, но и позволит 
объединить три общеобразо-
вательные организации и одно 
дошкольное образовательное 

учреждение в единое образо-
вательное пространство.

В трёхэтажном здании шко-
лы предусмотрены актовый 
зал, два спортивных зала, тир, 
столовая, учебные классы, 
медкабинет. Также на тер-
ритории построят стадион 
и спортплощадки, которые 
будут доступны для всех детей 
сельского поселения. Шко-
ла рассчитана на учащихся 
1-11-х классов, в детском саду 
организуют шесть групп, в 
том числе одну ясельную. 
Проект детсада предусматри-
вает создание спортивного и 
музыкального зала, спальные 
комнаты, игровые площадки 
и буфет. Здания детского сада 
и школы будут изолированы 
друг от друга.

Глава региона отметил, что 
вопрос с финансированием 
будет проработан, а объект не-
обходимо ввести в строй уже в 
2019 году. Предположительно 
стоимость составит 780 млн 
рублей.

Нужен импульс  
для развития

После этого Александр Гу-

сев посетил ООО «Грибанов-
ский машиностроительный 
завод». 

Предприятие производит 
теплообменные устройства, 
промышленное холодильное 
оборудование, оборудова-
ние для кондиционирова-
ния воздуха, фильтрации и 
очистки газов. Завод входит 
в кластер производителей 
нефтегазового оборудова-
ния Воронежской области 
и реализует долгосрочный 
инвестиционный проект на 
территории Грибановско-
го района «Строительство 
заготовительно-сборочного 
цеха для расширения произ-
водства аппаратов воздуш-
ного охлаждения «ЯМАЛ». 
Это изделие используется в 
нефтегазовой промышлен-
ности для конденсации и 
охлаждения парообразных, 
газообразных и жидких сред.

Генеральный директор Сер-
гей Кучинский провёл гостей 
по новому цеху №1 и рассказал 
о производстве. Цех общей 
площадью десять тысяч ква-
дратных метров запущен в 
декабре 2015 года и даёт воз-
можность сбора крупногаба-

ритного оборудования весом 
до 100 тонн.

В районном центре Гриба-
новский Александр Гусев так-
же осмотрел благоустроенные 
парковые зоны и центральную 
площадь, где возложил цветы 
к мемориалу «Аллея Славы», 
который был открыт в 2005 
году к 60-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне.

Глава администрации райо-
на Алексей Рыженин расска-
зал, что грибановская земля 
дала Родине двадцать Героев 
Советского Союза и пять пол-
ных кавалеров ордена Славы. 
Их имена высечены на таблич-

ках мемориала. В 2010 году 
по инициативе руководства 
района и районного Совета 
ветеранов войны и труда были 
открыты мемориальные плиты 
с именами всех погибших на 
фронте. А в 2017 году район-
ный Совет ветеранов предло-
жил установить на территории 
«Аллеи Славы» памятник тру-
женикам тыла и детям войны. 
Идею также поддержал ТОС 
«Воскресенье».

Для окончания благо-
устройства улицы Централь-
ная в 2017 году в рамках реа-
лизации проекта «Формиро-
вание комфортной городской 
среды» из федеральной казны 
бюджету администрации Гри-
бановского городского посе-
ления выделены средства на 
благоустройство центральной 
площади.

В завершение рабочей по-
ездки в Грибановский рай-
он Александр Гусев посетил 
общественную приёмную 
губернатора Воронежской 
области, встретился с гла-
вой администрации Алексеем 
Рыжениным и провёл совеща-
ние по актуальным вопросам 
социально-экономического 
развития района. Речь шла, 
в частности, о ремонте дорог, 
работе системы водоснабже-
ния, взаимодействии власти с 
населением, в том числе через 
систему ТОСов. Александр 
Гусев подчеркнул, что основ-
ная задача для Грибановского 
района – приложить активные 
усилия в части повышения 
экономического потенциала.

Жизнь людей зависит от роста экономики
Власть | Седьмой по счёту дом-интернат для престарелых и инвалидов в Воронежской области откроют  
в Грибановском районе осенью 2018 года
Об этом стало известно по итогам рабочей поездки 
главы региона Александра Гусева в Грибановский 
муниципальный район, которую он совершил в пят-
ницу, 19 января. 

Кстати
В Воронежской области за 2010-2016 годы построено шесть 

домов-интернатов на 100 мест каждый с комфортными усло-
виями проживания и повышенным качеством оказания социаль-
ных услуг. В соответствии с перспективной схемой развития 
учреждений социального обслуживания прорабатывается вопрос 
о начале строительства в 2018 году – психоневрологического 
интерната в Хохольском муниципальном районе на 300 мест, в 
2019-2021 годах – домов-интернатов для престарелых и инвали-
дов в Нижнедевицком и Новохопёрском муниципальных районов 
на 100 мест каждый. 

Строительство современных домов-интернатов – совмест-
ный проект правительства Воронежской области и Пенсионного 
фонда РФ.
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Грибановский машиностроительный завод производит оборудование  
для нефтегазовой промышленности. Именно такие предприятия являются  

точками роста экономики небольших районов.

Валерий КазаНоВ
Как, к примеру, в ситуации 

с возведением нового детского 
сада в селе Пески, который 19 
января посетил глава региона 
Александр Гусев.

Социалка и экономика 
существуют бок о бок

Строительство этого дет-
ского сада началось в сентя-
бре 2016 года. Он рассчитан 
на одиннадцать возрастных 
групп. Сейчас к концу под-
ходят внутренние отделочные 
работы. Идёт монтаж обо-
рудования для пищеблока и 
поставка мебели. Процентов 
на 80 выполнено благоустрой-
ство. Главе региона рассказали, 
что детский сад будет работать 
от 10,5 до 12 часов в день. Он 
полностью должен решить 
проблему с нехваткой мест 
в дошкольных учреждениях 
сельского поселения. Выслу-
шав все заинтересованные сто-
роны, Александр Гусев принял 
решение, которое устроило 
всех: открыть детский сад уже 
1 июня 2018 года.

Здесь же, в селе Пески, гла-
ва региона побывал на ООО 
«Борисоглебское машиностро-
ение». Это одно из крупных 
машиностроительных пред-
приятий Воронежской обла-
сти. Основная специализация 
– производство теплообменно-

го оборудования и ёмкостных 
изделий для предприятий 
нефтегазоперерабатывающей 
и нефтеперерабатывающей, 
химической и нефтехимиче-
ской, машиностроительной 
и металлургической, энерге-
тической промышленности; 
холодильного оборудования 
для предприятий пищевой 
промышленности.

Как рассказал учредитель 
Сергей Синюков, потреби-
телями продукции являются 
промышленные предприятия 
России (ПАО «НК Роснефть», 
ПАО «Нефтяная компания 
«Лукойл», ПАО «Газпром», 
ПАО «СИБУР Холдинг»), 
Беларуси и Казахстана. Про-
изводственную базу ООО 

«БорМаш» составляют метал-
лорежущие станки, кузнечно-
прессовое, сварочное, грузо-
подъёмное оборудование. 

На площади в 8,5 гектара 

размещаются сборочный, ме-
ханический и трубный цеха, 
складские помещения, адми-
нистративное здание и вспо-
могательные производства. 
Александру Гусеву также пока-
зали строительную площадку 
цеха крупногабаритного обо-
рудования. 

Гордость района –  
школа искусств

 Следующий адрес – По-
воринская школа искусств. 
В 2017 году она отметила 55-
летие. Как рассказала дирек-
тор Ольга Козырева, к этой 
дате за счёт средств ПАО «Не-
фтяная компания «Лукойл» 
был проведён капитальный 
ремонт здания. В частности, 
здесь была заменена кровля и 
электропроводка, установлены 
видеонаблюдение и пожарная 
сигнализация. Обновлены 
межкомнатные перегородки, 
полы, окна, лестница. Все 

помещения оборудованы све-
тодиодными светильниками. 
В классы для живописи и 
декоративно-прикладного 
искусства проведена вода, а 

класс хореографии оборудован 
станками и зеркалами. 

И ещё одно важное событие 
произошло в прошлом, для 
школы юбилейном году – 21 
декабря была открыта мемори-
альная доска народному арти-
сту России, композитору, бая-
нисту, руководителю ансамбля 
русской песни «Воронежские 
девчата» Юрию Романову. 
Теперь она украшает Поворин-
скую школу искусств, которой 
в тот же день было присвоено 
имя Юрия Романова. Юрий 
Борисович – уроженец По-
ворино, жители райцентра с 
большим уважением относят-
ся к выдающемуся земляку.

Сегодня в учреждении рабо-
тает шесть отделений – форте-

пианное, народных инструмен-
тов, хорового пения, хореогра-
фическое, общего эстетическо-
го развития, подготовительное. 
В школе обучаются более 260 
детей, создано несколько твор-
ческих коллективов. С 2013 
года реализуется проект по 
обучению целых классов обще-
образовательных школ города 
Поворино на отделении общего 
эстетического развития.

Александр Гусев осмотрел 
обновлённые классы, пооб-
щался с преподавателями и 
юными музыкантами. После 
этого он посетил Комсомоль-
скую площадь в Поворино, 
которая была благоустроена 
в 2017 году в рамках реали-
зации приоритетного проекта 

«Формирование комфорт-
ной городской среды». Не 
так давно здесь установили 
скейтборд-сцену.

В районной администра-
ции Александр Гусев побывал 
в общественной приёмной 
губернатора Воронежской 
области и провёл встречу с 
главой администрации Юрием 
Волошиным.

В завершение состоялось со-
вещание с участием депутатов 
Совета народных депутатов, ру-
ководителей общественных ор-
ганизаций и органов местного 
самоуправления. Обсуждались 
вопросы, связанные с текущей 
социально-экономической си-
туацией в районе, а также пер-
спективы развития.

Развиваться изо дня в день
общество | В Поворинском районе – одном из самых дальних в Воронежской области –  
есть добрые примеры и в экономике, и в социальной сфере

Искать и находить новые резервы
По словам главы региона Александра Гусева, рабочая по-

ездка в Грибановский и Поворинский муниципальные районы 
предпринята не случайно.

– Конечно, можно было бы поехать в успешные районы, 
набраться там позитива и спокойно говорить о том, как у нас 
всё хорошо на территории области. У нас на самом деле многое 
делается, но эти два района мы специально запланировали, 
потому что понимаем, что здесь достаточно сложная экономи-
ческая ситуация, – объяснил Александр Гусев журналистам.

Как рассказал глава региона, в плане развития социальной 
инфраструктуры в области проводится сбалансированная по-
литика, которую заложил ещё экс-губернатор Алексей Гордеев, 
и социальные проблемы всем известны. Однако с точки зрения 

экономического потенциала районы развиваются неоднородно. 
И, к сожалению, как отметил Александр Гусев, Грибановский 
и Поворинский район не передовики. Поэтому и захотелось 
выяснить, какие проблемы мешают активному развитию ин-
вестиционной деятельности и повышению экономического 
потенциала этих районов. В связи с этим Александр Гусев видит 
необходимость разработки плана экономического развития 
районов с учётом уже имеющихся точек роста. Для этого пла-
нируется актуализировать инвестиционные паспорта районов.

– Моя главная задача была понять: есть ли все-таки у нас 
здесь резервы для роста собственных доходов, для инвестиро-
вания, для увеличения рабочих мест. И если они есть, то в чём 
они заключаются. Мы договорились, что сделаем инвестици-
онные паспорта районов. Они у нас где-то есть, где-то ещё нет. 
Где есть, актуализируем, где нет, заново их сейчас разработаем. 

Мы должны понимать, какие точки роста есть в каждом районе. 
Определим их и составим план, как их развивать. Нам инвести-
ционных подвигов не нужно. Скорее всего, чуда не совершится, 
и подвигов мы не совершим. Будем изо дня в день развиваться, 
и, я думаю, что всё получится, – сказал Александр Гусев.

Глава региона добавил, что все проекты, которые ранее 
были начаты, будут завершены. При этом новых крупных 
проектов в 2018 году включать в программу не планируется, 
поскольку средства бюджета уже распределены. В то же время, 
по словам Александра Гусева, в бюджете есть резервы, которые 
позволят «малыми, но многими делами» продолжать развитие 
районов. Как он сообщил, к маю 2018 года планируется инве-
стиционную программу либо по ремонту объектов социальной 
сферы «немного расширить». И эти два района будут в числе 
приоритетных.

Для решения некоторых проблем в Поворинском 
районе достаточно воли местного руководства или 
совместных усилий жителей. Остальные так или 
иначе требуют вмешательства и поддержки област-
ной власти. 

– Очень хороший вопрос прозвучал от 
одного из предпринимателей. Он спросил: 

«А будет ли продолжаться программа «50 на 50», 
когда 50 процентов вкладывает предпринима-
тель и столько же бюджет?». Будет, безусловно... 
И любую инициативу от предпринимательского 
сообщества мы подкрепим своим софинансиро-
ванием, – подчеркнул Александр Гусев.
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К своему 55-летию Поворинская школа искусств преобразилась до неузнаваемости.  
О чём с гордостью рассказала директор Ольга Козырева главе региона Александру Гусеву.

Увидеть завтра  
с высоты

Уважаемые жители Воронежской области!
От всей души поздравляем вас с Днем российского студен-

чества! 
Сегодня в воронежских вузах обучается более 110 тысяч 

студентов – активных, энергичных молодых людей, которые 
представляют мощную движущую силу и интеллектуальный 
потенциал региона. 

Очень важно, чтобы выпускники наших вузов оставались жить 
и работать в Воронежской области, которая сейчас находится на 
этапе преобразований. Продолжать и расширять развитие не-
возможно без участия молодых перспективных специалистов. 
Поэтому органы власти региона будут и впредь направлять свои 
усилия на создание благоприятных условий для самореализации 
молодежи и поддержку студенчества. 

Убеждены, нынешние успехи юношей и девушек в учебе, науке, 
творчестве, общественной деятельности – гарантия достойного 
будущего Воронежской области. 

Уважаемые студенты! 
Сейчас вы переживаете интересную, насыщенную и радостную 

пору своей жизни. Желаем вам сохранить оптимизм, вдохновение 
и энергию! Здоровья, любви и удачи! 

С праздником! 
Врио губернатора Воронежской области А.В. ГУСЕВ

Председатель областной Думы В.И. НЕТЁСОВ

25 января – День  
российского студенчества

ВеСти

Митрополит вручил  
Патриаршие награды

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл в ознаменование 
трудов по совершенствованию нравственности жителей воро-
нежского края за участие в важных духовно-просветительских 
проектах Воронежской митрополии, а также в связи со зна-
менательными датами удостоил церковных наград главного 
федерального инспектора по Воронежской области Алексан-
дра Солодова и председателя Воронежской областной Думы 
Владимира Нетёсова.

В торжественной обстановке в конференц-зале Епархиально-
го управления митрополит Воронежский и Лискинский Сергий 
вручил Александру Солодову орден преподобного Серафима 
Саровского III степени, а Владимиру Нетёсову – юбилейную 
медаль «100-летие восстановления Патриаршества в Русской 
Православной Церкви», информирует vob-eparhia.ru.

Читали стихи о защитниках города 
В Воробьёвской районной библиотеке прошёл поэтический 

вечер «С великим праздником, Воронеж!». 
Он был посвящён 75-й годовщине освобождения города Во-

ронежа от немецко-фашистских захватчиков. Учащиеся восьмых 
классов местной средней школы пришли, чтобы вспомнить о 212 
героических днях обороны Воронежа. Они прочитали стихи, по-
свящённые защитникам города, посмотрели видеоролик о ранее 
неизвестных фактах истории боев за Воронеж. Для ребят была 
подготовлена книжно-иллюстративная выставка «Город ратного 
подвига», посвященная юбилейной дате. 

Как живут российские семьи?
На территории Воронежской области с 18 января по 4 

февраля нынешнего года проходит выборочное наблюдение 
доходов населения и участия в социальных программах. 
Обследование организовано на основании решения Прави-
тельства России.

В целом по РФ наблюдением будет охвачено 60 тысяч до-
машних хозяйств, в том числе 816 – в Воронежской области.  
Будет собрана информация о том, как живут российские семьи, 
какое значение имеют оплата труда, пенсии, пособия и другие 
источники доходов в обеспечении материального достатка 
домашних хозяйств, как работают социальные программы и 
доходят ли они до тех лиц, кому предназначены. На вопросы 
члены семей отвечают лично. А задают их интервьюеры, имею-
щие специальные удостоверения, которые действительны при 
предъявлении паспорта. Ответы респондентов зафиксируют в 
специальных формах федерального статистического наблюдения 
(вопросниках) на бумажных носителях, сообщает пресс-служба 
Воронежстата. Результаты обследования будут использованы 
для разработки и реализации мер демографической и социальной 
политики, направленных на улучшение жизни населения.

Сообщения подготовили  
Анатолий ХрУСТАлЁВ, Виталий ЧЕрНИКОВ.
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Напомним, что ранее существующие 
коммуникации микрорайона не имели соб-
ственника и были изношены практически 
на 80 процентов. В 2016 году в результате 
совместной работы администрации город-
ского округа и «РВК-Воронеж» сети были 
оформлены и переданы концессионеру с 
обязательствами их реконструкции в рамках 
инвестиционной программы.

– Мы видим, что работы близятся к за-
вершению. В течение месяца подрядчик 
завершит общестроительные работы, а 
благоустройство доделает весной. Факти-
чески 1,5 тысячи жителей микрорайона 
будут получать более качественные услуги, 
потому что ранее вода подавалась из под-
земных скважин, которые находились на 
территории микрорайона, соответствую-
щего качества добиться было невозможно. 
Теперь вода будет подаваться с городской 
ВПС №9 и проходить необходимую очистку, 
– констатировал Вадим Кстенин. 

Он поблагодарил жителей за терпение 
и извинился за предоставленный диском-
форт. Кроме этого, глава города поручил 
по окончании работ привести территорию 
в порядок.

– Работы велись в непогоду и даже ночью. 
Мы рады, что наконец-то к нам, никольцам, 
повернулись лицом, стали интенсивно 
ремонтировать коммуникации, – сказала в 
ходе встречи местная жительница Надежда 
Шабанова. 

Вадим Кстенин также пообещал, что на 
модернизации коммуникаций работа не за-
канчивается. Ещё много вопросов, решение 

которых позволит существенно улучшить 
жизнь на территориях, удалённых от цен-
тра.

– Я считаю, что такие микрорайоны, 
как Никольское, должны получить новый 
импульс к развитию. И мы этому уделим 
серьёзное внимание, – заверил Вадим 
Кстенин. 

В перспективе работа в направлении 
модернизации коммунальных сетей будет 
продолжена и по другим микрорайонам. 

– В ближайшие две недели мы про-
ведём открытые публичные совещания с 
приглашением общественности и СМИ по 
формированию инвестпрограммы «РВК-
Воронеж» на 2019 и последующие годы. На-
помню, что изначально инвестпрограмма 
«РВК-Воронеж» планировалась на уровне 
двух миллиардов рублей на пятилетку. По 
согласованию с нами она была увеличена до 
2,5 млрд рублей. В её рамках строятся такие 
глобальные объекты как цех механического 
обезвоживания осадка, который позволит 
решить проблему неприятных запахов в 
микрорайоне Тенистый, реконструированы 
Правобережные очистные сооружения, 
построен ряд глобальных объектов. Мы вы-
слушаем мнение специалистов, обсудим и 
выстроим чёткий план работ на следующую 
пятилетку. Так что совместная работа не 
заканчивается. Думаю, не меньшую сумму 
«РВК-Воронеж» направит в последующие 
пять лет на благо горожан, – рассказал 
Вадим Кстенин. 

Коммунальщики обещают, что в Николь-
ском строительные работы завершатся в 
течение месяца, а полностью новые комму-
никации начнут функционировать в мае.
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Вместе с земляками

Школа в Алфёровке – не-
большая. Расположена в быв-
шем здании правления колхоза. 
По соседству с детсадом, поч-
той и местной администраци-
ей. Сейчас в ней занимаются  
39 учеников. Несколько лет 
назад при ней открыли группу 
дошкольного пребывания, куда 

ходят 25 малышей от двух до 
семи лет. 

– В 2000 году в одном из ка-
бинетов появился школьный 
музей, – рассказывает Александр 
Нефедов. – Основала его Анна 
Вячеславовна Иванникова. Са-
мый древний экспонат – оконная 
решетка со старой церкви. Первая 
школа – церковно-приходская 
– появилась в селе в начале про-
шлого века. Здесь учился Фёдор 

Боков, генерал-лейтенант, во-
енный комиссар Генштаба, член 
Военного совета ряда фронтов 
Великой Отечественной войны. 
В музее представлены экспо-
зиции «История народного об-
разования», «Люди и судьбы», 
«Народный быт». Экспонаты для 
музея ищем вместе с ребятами, 
сейчас работаем над экспозицией 
«Летопись села». 

Алферовские педагоги и 
школьники внесли свою леп-
ту в победу их родного села в 
областном конкурсе «Самое 
красивое село». Придумали и 
защитили макет въездного знака, 
установленного затем на границе 
поселения. Навели и постоянно 
поддерживают порядок на смо-
тровой площадке на высоком 
берегу Хопра, у Великого дуба. 
А весной молодежь хочет уста-
новить на спортивной площадке 
сетку для игры в волейбол. 

Лицом к окраинам
Мегаполис | К жителям микрорайона Никольское города 
Воронежа придёт чистая вода

Валерий ВАЛЕНТИНОВ

В микрорайоне Никольское завершается масштабная реконструкция 
инженернах сетей. Там прокладывают канализационные и водопрово-
дные коммуникации. Причём такие работы в Никольском ранее не прово-
дились. На месте стройки временно исполняющий обязанности главы ад-
министрации городского округа город Воронеж Вадим Кстенин в пятницу, 
19 января, провёл выездное совещание, а заодно встретился с местными 
жителями.

Александр Нефёдов.

Тамара ГАШИМОВА
Новохопёрский район

Педсовет
Александр Нефёдов живёт в небольшом селе Алфёров-
ка. Здесь родился, учился, сюда же и вернулся в 1994 
году учителем русского языка и литературы, окончив 
Воронежский государственный педагогический уни-
верситет. Определиться с выбором профессии помогла 
мама – Зоя Петровна Нефёдова, преподаватель мест-
ной школы. Супруга Александра Николаевича, Наталья 
Витальевна, работает здесь же. Помогает алфёровской 
детворе постичь премудрости родного языка. 

Председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко обозначила 
основные направления работы на 
период весенней сессии. Парламен-
тариям предстоит рассмотреть за 
это время в общей сложности около 
500 законопроектов, более 130 из 
которых можно отнести к приори-

тетным. Продолжится работа и над 
новой концепцией межбюджетных 
отношений, уточнением налоговой 
системы. 

«Главной целью этих новаций 
должно стать увеличение доходов 
региональных бюджетов», – отметил 
представитель в Совете Федерации 
от законодательной власти Воронеж-
ской области Сергей Лукин. – Для 

более эффективного развития субъ-
ектам РФ нужно предоставить более 

широкие возможности пополнения 
собственной доходной базы». 

Целый ряд задач предстоящей 
весенней сессии касается социальной 
политики. Сенатор Сергей Лукин 
отметил: «Повышение МРОТ до про-
житочного минимума даст импульс 
увеличению оплаты труда в разных 
отраслях бюджетной сферы. И уже 
сейчас идёт подготовка целого ряда 
нормативных правовых актов, направ-
ленных на усиление защищённости 
социально уязвимых слоёв населения, 
поддержку семей».

По итогам выступления министра 
сельского хозяйства РФ Александра 
Ткачева Сергей Лукин адресовал ему 
вопросы, имеющие большое значение 
и для сельхозпроизводителей, и для 
потребителей. В результате обсужде-
ния проблемы, затронутой сенатором, 

председатель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко дала поручение 
включить в постановление по итогам 
«правительственного часа» предло-
жение снизить НДС на операции по 
реализации плодово-ягодных культур. 
Глава верхней палаты призвала парла-
ментариев подключиться к решению 
этого вопроса, проработав его с Мин-
фином. Обращаясь к главе Минсель-
хоза РФ, Сергей Лукин обозначил 
также необходимость принятия мер 
по недопущению дальнейшего роста 
цен на горюче-смазочные материалы 
в преддверии посевного сезона. Алек-
сандр Ткачев заявил: «Мы обратились 
в Министерство энергетики РФ с 
предложением зафиксировать цены 
на горюче-смазочные материалы на 
период весенних полевых работ и бу-
дем отслеживать эту ситуацию».

Важно укрепить гражданское единство

Анатолий КРУГЛОВ

Слово сенатору
Член Совета Федерации Сергей Лукин 17 января принял участие 
в 427-м заседании верхней палаты. Он отметил, что обязанность 
парламента – сделать всё необходимое, чтобы выборы Прези-
дента РФ прошли в строгом соответствии с законодательством, 
на конкурентной основе. «Очень важно, чтобы избрание главы 
государства укрепило гражданское единство в нашем обще-
стве», – подчеркнул сенатор.

Тихое отчаяние
Самым популярным от-

ветом воронежцев на вопрос: 
«Меньше какой суммы в месяц 
должен получать человек, что-
бы считаться бедным там, где 
вы проживаете?» – стал такой: 
«Меньше 10-15 тысяч рублей». 
Таково мнение каждого третье-
го опрошенного сотрудниками 
ИОМ.

Так вот, когда чиновники 
оперируют некими абстракт-
ными средними размерами 
зарплат и пенсий, то чудес-
ным образом «исчезают» те 
россияне, которые не только 
сами себя считают бедными, 
но и фактически ими являются. 
Манипулирование средними 
цифрами искажает реальное 
положение дел. Но никак не 
снижает уровня и масштаб-
ности бедности, которые Пре-
зидент РФ Владимир Путин 
назвал унизительными для 
страны. Публично обеспоко-
енность вопиющей разницей в 
доходах богатых и бедных вы-
разил и Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл. Колос-
сальный разрыв в этих доходах 
серьёзной проблемой назвал и 
экс-глава Воронежской обла-
сти, полпред Президента РФ 
в ЦФО Алексей Гордеев на 
итоговой пресс-конференции в 
Воронеже в конце декабря. При 
этом он справедливо отметил, 

что её решение должно быть в 
приоритете как правительства 
области, так и страны. Но даже 
полная реализация целого ряда 
запланированных мер соци-
альной поддержки населения 
вряд ли кардинальным образом 
решит проблему бедности в 
стране. Думается, что силы и 
средства следует направлять 
не на облегчение положения 
бедных людей, а на создание 
условий, когда бедность как 
таковая исчезнет. Речь, ко-
нечно, о необходимости фун-
даментальных, структурных 
изменений.

Своим мнением о том, как 
сделать простых людей богаче, 
поделился в еженедельнике 
«Аргументы и Факты» зампред-
седателя Комитета по информ-
политике, информтехнологиям 
и связи Государственной Думы 
Андрей Свинцов: «Ситуация 
в областях чудовищная. Каж-
дый раз, когда приезжаю туда 
с коллегами-депутатами, меня 
не отпускает ощущение, что 
я словно очутился на другой 
планете. Мы общаемся и с 
главами сельских поселений, 
и с обычными гражданами, и 
узнаём от них поразительные 
вещи. К примеру, что бюджет 
небольшого сельского поселе-
ния – 1,5 миллиона руб. При 
этом только затраты на элек-
тричество, чтобы обеспечить 
отоплением и светом админист-
ративные здания, – более двух 
миллионов рублей. Пенсионе-
ры и ветераны, живущие в этих 

деревнях (вся молодёжь уехала 
в крупные города), задавали нам 
простой вопрос: как нам про-
жить на пенсию 8700 рублей, 
если машина дров стоит 8000 
рублей, а на зиму нужно четы-
ре такие машины? А в глазах 
глав поселений мы каждый 
раз видели лишь одну эмоцию 
– тихое отчаяние. Эти люди 
каждый день ведут борьбу за 
выживание. Почему так проис-
ходит? В стране продолжается 
укрупнение бизнеса. Малые и 
средние предприятия исчезают 
под давлением непомерных 
налогов, остаются большие 
компании, чьи головные офи-
сы располагаются в городах-
миллионниках. И налоги они 
платят в их городские бюджеты. 
А в регионах компаний, которые 
в состоянии своими налогами 
пополнять нищий местный 
кошелёк, нет. Я убеждён, что 
нужно не просто поднимать 
пенсию на тысячу рублей, по-
тому что это всё равно никому 
не поможет, а работать над тем, 
чтобы в регионах возрождался 
бизнес. Чтобы там появлялись 
социальные программы для 
населения, чтобы не давали 
взвинчивать цены и не душили 
местных предпринимателей. 
Госдуме надо помнить об одной 
простой вещи – Россия не за-
канчивается на МКАД».

Зарплатные  
инопланетяне

Хотелось бы (хотя и труд-
но) рассчитывать на подобное 
«прозрение» тех, кто живёт в 
совершенно аномальной (на 
фоне уровня бедности в стра-
не) реальности. Речь идёт о 
среднемесячных зарплатах 
федеральных министров за 
2016 год, данные о которых 
опубликовал Минфин. Думаю, 
что ситуацию однозначно оце-
нят миллионы бедных росси-
ян. Самые высокие зарплаты 
выплачиваются министрам 
финансово-экономического 
блока. В 2016 году больше всего 

получил министр финансов Ан-
тон Силуанов – 1,73 миллиона 
рублей в месяц. Министр эко-
номического развития получил 
1,27 миллиона – до ноября 2016 
года эту должность занимал 
Алексей Улюкаев, недавно 
осуждённый за взятку, после 
чего его сменил Максим Ореш-
кин. В топ-3 вошёл министр 
энергетики Александр Новак 
– получил 1,16 миллиона руб-
лей. Глава МЧС Владимир 
Пучков в прошлом году полу-
чил 954 тысячи рублей в месяц, 
министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров – 
921 тысячу рублей. В десятку 
федеральных министров с 
самыми высокими зарплатами 
также попали министр юсти-
ции Александр Коновалов, 
министр спорта Павел Колоб-
ков, министр иностранных 
дел Сергей Лавров и министр 
здравоохранения Вероника 
Скворцова: в месяц они полу-
чали зарплаты в диапазоне от 
497 тысяч до 634 тысяч рублей. 
В открытых данных отсутству-
ет информация о зарплатах в 
Минобороны, МВД, ФСБ и 
СВР. Также нет информации 
о зарплате Президента России 
Владимира Путина. Среднеме-
сячная зарплата чиновников 
Правительства России, на-
ходящихся на государствен-
ных должностях, в том числе 
Председателя Правительства 
Дмитрия Медведева и его заме-
стителей, составила в 2016 году 
693 тысячи рублей, следует, по 
информации kommersant.ru, из 
данных Росстата.

Согласно рейтингу Bloom-
berg News, в 2017 году не менее 
27 богатейших жителей России 
в совокупности увеличили 
состояние на 29 миллиардов 
долларов – до 275 миллиардов 
долларов, несмотря на меж-
дународные экономические 
санкции. При этом нас убеж-
дают, что именно эти санкции 
сдерживают рост экономики и 
повышение благосостояния на-

селения России. Что-то здесь не 
вяжется. А объяснения выгля-
дят не только парадоксально, 
но и цинично. Особенно если 
учесть то, что будет сказано 
ниже. 

Хочется  
«нормальной жизни»

За чертой бедности в России 
остаются более 19 миллионов 
человек, что превышает до-
кризисный уровень, сообща-
ет gazeta.ru. При этом число 
людей, которые относят себя 
к числу бедных, значительно 
выше данных официальной 
статистики. Каждый пятый 
россиянин считает себя бед-
няком. Но эксперты считают, 
что многим россиянам хочет-
ся вернуться к «нормальной 
жизни», и если денег на это 
нет, то они залезают в долги. 
Среднедушевые денежные до-
ходы населения относительно 
величины прожиточного ми-
нимума снижаются как в целом 
по России, так и в большинстве 
регионов. Снижение произо-
шло в 62 регионах, рост в 22 ре-
гионах. Такие данные приводит 
Институт социального анализа 
и прогнозирования (ИНСАП) 
РАНХиГС в обнародованном 
ежемесячном мониторинге.

В мониторинге также от-
мечается, что самооценка рос-
сиянами своего материального 
положения почти не меняется 
в последние три года. Сейчас 
бедными себя считают 20-23 
процента населения, тогда как 
в 2014 году к таковым себя от-
носило только 15 процентов. 
Реальные доходы населения 
сокращаются уже почти четыре 
года подряд. Почему, несмо-
тря на рост зарплат и пенсий, 
реальные доходы населения 
падают? Расхождение объ-
ясняется, в частности, тем, что 
наблюдаемая зарплата и пенсии 
составляют не более 60 процен-
тов общего объёма денежных 
доходов населения. Остальные 
доходы – в сером секторе эконо-

мики, который плохо поддается 
статистическому учёту. Есть 
предположение, что доходы 
в сером секторе в последнее 
время сокращаются столь зна-
чительно, что они «портят» 
официальную статистику.

В условиях едва заметного 
экономического роста доходы 
бизнеса падают, бизнес (в том 
числе теневой) оптимизирует 
расходы, зарплаты в конвертах 
сокращаются. Снижаются так-
же неучтенные доходы граждан 
от сдачи собственности в арен-
ду и прочие доходы. Отсюда 
рост кредитования и, кстати, 
рост просроченной задолжен-
ности по кредитам (7,5 процен-
та за январь-сентябрь прошло-
го года). А перед Новым годом 
россияне оформляли кредиты 
даже на еду и подарки. Сумма 
займа в среднем составляет 
27-30 тысяч рублей. Об этом 
свидетельствуют данные ис-
следования МФО «Домашние 
деньги». Как долго сможет 
расти внутренний спрос за 
счёт кредитов, неизвестно. Но 
за счёт прироста зарплат та-
кого роста не будет ещё долго. 
Средние заработные платы в 
реальном выражении всё ещё 
остаются ниже уровня докри-
зисного 2013 года. Другой до-
кризисный уровень – 2007 год 
– уже никто и не вспоминает. 

Как видим, и высшие чинов-
ники, и авторитетные учёные и 
специалисты признают унизи-
тельный для страны уровень 
бедности населения. Так поче-
му же до сих пор не выработана 
и не принята государственная 
программа по искоренению 
этой самой бедности? Может 
быть, потому, что её реализация 
коренным образом затронет 
интересы тех, кто получает не 
10-15 тысяч рублей в месяц, 
а более миллиона или сотни 
тысяч? Ведь им и так живётся 
сладко. Похоже, что именно 
они – основной барьер для 
такой программы. Кто проявит 
волю и сломает этот барьер?

Бедным нужен хлеб, а не полумеры
Аналитика | По мнению жителей столицы Черноземья, в Воронеже проживает от 30 до 50 процентов бедных людей

Анатолий ХРУСТАЛЁВ
г.Воронеж

Это утверждают аналитики Института общественного 
мнения «Квалитас», сотрудники которого 1-5 декабря 
прошлого года методом телефонного интервью опро-
сили 600 горожан. Они заметили, что представление 
о количестве бедных в областном центре суще-
ственно зависит от материального положения самих 
респондентов. Те, кому денег не хватает на питание, 
считают, что в Воронеже бедных людей до 70 про-
центов, а самые богатые убеждены, что таковых не 
более десяти процентов. Но в целом опрошенные 
горожане почти каждого второго жителя Воронежа 
считают бедняком.

НА ширОтАх ОблАсти

«Дорогой освободителей»
Так назывался автопробег, прошедший по территории 

Ольховатского района. 
Посвятили его 75-летию освобождения местных на-

селённых пунктов от немецко-фашистских захватчиков. 
Учащиеся школ района, руководители общественных ор-
ганизаций, работники культуры, образования, краеведче-
ского музея, члены районного Совета офицеров посетили 
все братские могилы, где покоится прах советских воинов, 
погибших в боях на ольховатской земле и умерших от ран 
в ольховатском госпитале в 1943 году. Путь их лежал через 
райцентр Ольховатка, хутора Постоялый, Дроздово, Не-
ровновка, Даниловка, слободу Новохарьковка и посёлок 
Заболотовка. У каждого воинского захоронения прошли 
митинги, возложены венки и цветы. Завершился автопро-
бег в селе Советское Белгородской области. 

На тропе удивительных открытий
Правительство Воронежской области приняло постановление 

о создании бюджетного учреждения, основной задачей которо-
го является управление Ломовским природным ландшафтным 
парком, который расположен в Воробьёвском районе.

Прошло совещание, на котором обсуждались вопросы 
развития парковой территории. Будут продолжены рабо-
ты по созданию и обустройству экологической тропы на 
территории парка. Её протяженность составляет 3,2 кило-
метра. Здесь можно увидеть байрачно-балочную дубраву, 
степной участок и пруд, барсучьи норы, исторические 
каменные глыбы, которые используют сурки-байбаки для 
своих нор, реликтовые растения, сельскохозяйственных и 
диких животных, родник, бортническую пасеку, канатную 
дорогу, погреб, маслобойню. Шла речь и об организации в 
летнее время на базе Ломовского парка областного эколо-
гического лагеря для школьников.

Напомним, территории Ломовского парка в 2015 году 
был придан статус природного парка областного значения, 
а его площадь составляет 1505 гектаров. 

Стихи в день рождения поэта 
В острогожском парке имени Василия Кубанёва состоялся 

митинг, посвящённый поэту. 
В январе ему могло бы исполниться 97 лет. Однако Васи-

лий Кубанёв прожил всего 21 год. В акции приняли участие 
представители городской администрации и Острогожской 
центральной библиотеки, учащиеся среднеобразовательных 
школ, ученики театрального отделения местной школы ис-
кусств, участники литературно-музыкального объединения 
«Острогожские родники». Собравшиеся возложили цветы 
к памятнику Кубанёва. Затем прозвучали его стихи. 

Имя из Книги почёта
Воспоминаниями о комсомольской юности с учащимися 

лискинской средней школы №15 поделился вожак комсо-
молии начала 60-х, почётный железнодорожник Леонид 
Дёмкин. А проходила встреча в школьном музее имени Героя 
России Евгения Сизоненко.

В 24 года Леонид Дёмкин возглавил семитысячную 
гвардию лискинской комсомолии. Было это с 1959-го по 
1962 год. И вряд ли думал новоиспеченный специалист-
железнодорожник, только что окончивший Днепропетров-
ский институт железнодорожного транспорта, что вместе 
с молодежью района придется решать многие экономиче-
ские проблемы того времени. Помогали комсомольские 
молодёжные бригады возводить жилые дома на песчаных 
пустошах вокруг здания нынешней администрации, строи-
ли микрорайон Интернат. И завод силикатного кирпича, 
который затем 17 лет подряд довелось возглавлять и само-
му Леониду Дёмкину. 
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Леонид Дёмкин на встрече с молодёжью.

– Начинали мы с 18 миллионов штук кирпича в год и 
довели выпуск до 34 миллионов, – рассказывает Леонид 
Максимович. – Завод подчинялся ЮВЖД, и весь кирпич 
отправлялся на стройки магистрали. Но нам удавалось 
выкроить вагон и для Лисок. Железнодорожные руково-
дители, конечно, ругали меня за это, но ругали понимающе 
– ведь Лиски-то город железнодорожников.

Благодарная память Леонида Максимовича воскрешает 
имена его тогдашних соратников-единомышленников: вто-
рого секретаря райкома Николая Брижагина, заведующей 
орготделом Лидии Григорьевой, инструкторов Александра 
Левченко, Бонапарта Антонова, Владимира Буракова, 
машинистки Зинаиды Дубровской.

Имя Леонида Дёмкина, почётного железнодорожника, 
награжденного орденом «Знак Почёта» и медалью «За 
трудовую доблесть», вписано и в Книгу почёта Лискин-
ского района.

Отметили отличников
В Грибановском стипендии администрации района полу-

чили 20 школьников
Таким образом отметили успеваемость и достижения 

ребят в дополнительном образовании. Помимо грамот, им 
выдали по две тысячи рублей. Глава администрации района 
Алексей Рыженин и руководитель отдела по образова-
нию Людмила Тетюхина поздравили отличников учебы, 
активистов, спортсменов, победителей международных, 
всероссийских и областных конкурсов из школ района и их 
наставников. Среди награжденных – воспитанница Центра 
детского творчества Елизавета Тимошенко, которой вручи-
ли ещё и золотую медаль Федерации авиационного спорта 
за победу в международном конкурсе «Бесшумный полет». 
Стипендиаткой стала и воспитанница ДЮСШ Наргиза 
Исмаилова, занявшая первое место в первенстве области 
по самбо. Она входит в состав региональной сборной. 

Чемпионы из Песок
Поворинские юниоры Евгений Коптев и Иван Семенов 

завоевали «золото» на IV межрегиональном турнире по лёг-
кой атлетике среди юношей и девушек 14-17 лет «Открытое 
первенство ДЮСШ города Нововоронеж, посвященное Дню 
энергетика».

Поворинский район представили спортсмены из Песок и 
учащиеся городской школы №1. Евгений Коптев в своей воз-
растной категории занял первое место в беге на две тысячи 
метров. В забеге на одну тысячу метров он завоевал «серебро». 
Иван Семенов также одержал победу на дистанции одна ты-
сяча метров, на дистанции 600 метров он был третьим. Среди 
девушек 14-15 лет в забеге на 600 м «бронза» досталась Елене 
Кривенцевой. В этих соревнованиях приняло участие более 
450 спортсменов из 14 регионов России.

Сообщения подготовили  
Тамара ГАШИМОВА, Николай КАРДАШОВ, Сергей КРОЙЧИК,  

Анатолий ХРУСТАЛЁВ, Василий ЧеРНОУСОВ.

Сергей Лукин.



Алексей Петров

Всего эксперты заказали 
лабораторный анализ кефира 
36 различных торговых марок: 
всю продукцию для исследова-
ния представители Роскачества 
приобрели самостоятельно. 
При выборе образцов для оцен-
ки продукции специалисты ор-
ганизации не «привязывались» 
к отдельным брендам, а руко-
водствовались ассортиментом 
обычных магазинов в разных 
регионах России. 

Согласно проведенным 
исследованиям, кефир про-
изводства семи из 36 образ-
цов признан качественным 
и безопасным. В частности, 
речь идет о торговых марках 
«Чабан» (Нальчикский молоч-
ный комбинат), «Деревенское 
молочко» (одноименный завод-
производитель), «Кубанская бу-
ренка» (ОАО «ВБД»), Goodness 
Farm (Череповецкий молочный 
комбинат) и другие. 

Однако в образцах 19 торго-
вых марок представители Рос-

качества выявили нарушения 
«различной степени серьезно-
сти». Так, речь идет о наличии 

в кефире растительных жиров, 
недостаточном содержании 
белка и низких показателях 
по сухому молочному остатку. 
Впрочем, в продукции несколь-
ких производителей специали-
сты обнаружили даже бактерии 
кишечной палочки. Согласно 
сведениям Роскачества, такие 
грубые нарушения выявлены 
в кефире производства компа-
ний «Буденновскмолпродукт», 
«Молочный комбинат «Став-
ропольский»» «Давлеканово», 
«Молочные продукты из Ду-
бровки», «Солнышко Кубани». 
Кроме того, еще в одном об-
разце (торговой марки «Око-
лица») нашлась плесень. 

– Таким образом, кефир 
оказался довольно сложной 
товарной категорией: здесь 

достаточно большое количе-
ство нарушений, в частности, 
касающихся и безопасности. 
Что касается фальсификации 
товара – стоит отметить, что 

четыре нарушения из 36 ис-
следованных торговых марок 
говорят все-таки о единичных 
случаях, нежели о тенденции, – 
резюмировали в Роскачестве. 

Стимулы сладкого роста
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СПОРТИВНАЯ ПАНОРАМА
АКцИЯ «КОММУНы»Семь медалей  

воронежских спортсменок
Подмосковный Серпухов стал местом проведения 
чемпионата и первенства Центрального федерального 
округа по боксу среди женщин, девушек и юниорок. В 

соревнованиях приняли участие 147 спортсменок из семнадцати 
областей Российской Федерации.

Воронежские спортсменки завоевали на этих сорев-
нованиях семь медалей: три «золота», одно «серебро» и 
три «бронзы». Алёна Степанова (в/к до 48 кг), Анастасия 
Артамонова (в/к до 54 кг) и Татьяна Зражевская (в/к до 
57 кг) заняли первые места, Анна Бобырева (в/к до 60 кг) 
показала второй результат, а Дарья Ноздрачева (в/к до 48 
кг), Анна Герасимова (в/к до 54 кг) и Алла Кузьмина (в/к до 
60 кг) заняли третьи места в своих весовых категориях.

Спортсменки, занявшие первые и вторые места, получи-
ли путёвки на чемпионат и первенство России. Чемпионат 
России по женскому боксу пройдёт с 19 по 25 марта в 
Улан-Удэ. Место проведения первенства станет известно 
позднее.

Урожай наград акробатов
350 спортсменов приняли участие в чемпионате 
и первенстве ЦФО по спортивной акробатике, 
прошедших в Ярославле.

Воронежская область была представлена всеми пяти 
видами спортивной акробатики в четырёх возрастных 
категориях обучающимися МБУДО СДЮСШОР № 2 и 
ГБУДО ВО СДЮСШОР № 1 в количестве 81 акробата.

На высшую ступень пьедестала поднимались – женская 
пара: Иванова Анастасия – Мистюкова Мария; мужские 
пары: Львов Семён – Головачев Дмитрий и Лепков Евгений 
– Ловкачев Данил; смешанная пара: Пикалова Елизавета 
– Анисимов Егор; «четвёрка»: Коршунов Максим – Лок-
винов Артём – Бочеров Илья – Микулин Иван.

В упорной борьбе с ярославской и тверской команда-
ми юношеская сборная Воронежской области завоевала 
первое место, а взрослая сборная – второе. По результатам 
соревнований ЦФО на первенство и чемпионат России от 
Воронежской области попало 35 спортсменов.

Успехи юных шахматистов
В Обнинске (Калужская область) прошёл финальный 
турнир Детского Кубка России по шахматам.  
В группе девочек до тринадцати лет второе место заняла 

воронежская спортсменка Анна Журова, а Жанна Лесных 
показала седьмой результат. 

Напомним, в июне прошлого года юная шахматистка 
Анна Журова стала бронзовым призёром первенства Ев-
ропы по шахматам среди школьников, проходившего в 
Черногории.

А в Туле прошёл Детский Кубок России, участниками 
которого стали мальчики до одиннадцати лет. Отрадно 
отметить, что воронежец Егор Яуров опередил всех со-
перников и занял первое место. 

Прервали победную серию
Хоккейный клуб «Россошь» провёл очередные матчи 
первенства НМХЛ. Сначала подопечные Сергея Карого 
дважды нокаутировали на своей ледовой площадке 

одного из лидеров турнира – пензенский «Дизелист» – 5:2 и 6:4. 
Следующим соперником фарм-клуба «Бурана» был 

МХК «Липецк». Ещё совсем недавно противостояние 
воронежской и липецкой хоккейных дружин в ВХЛ 
приковывало особое внимание болельщиков из столицы 
Черноземья и города сталеваров. А теперь флагман ли-
пецкого хоккея выступает в Молодёжной лиге. В первой 
игре россошанцы смогли нанести поражение липчанам 
со счётом 4:2. Таким образом, победная серия ХК «Рос-
сошь» составила четыре матча. Но развить успех команде 
Сергея Карого не удалось. В ответной встрече гости вы-
глядели лучше и взяли реванш за поражение днём ранее 
с результатом 3:6.

После 26 игр хоккейный клуб «Россошь» набрал сорок 
очков и занимает шестое место в табели о рангах.

Новый рекорд России
В Санкт-Петербурге на велотреке «Локосфинкс» 
прошёл чемпионат России по велоспорту на треке. 
Воронежская область на этих соревнованиях была 

представлена двумя спортсменами: Алексеем Курбатовым 
и Натальей Студеникиной. В этих соревнованиях приняли 
участие около полутора сотен гонщиков.

В мужской гонке преследования стартовали 65 гон-
щиков. Выше всяких похвал выступил представитель 
питерского «Локосфинкса» Александр Евтушенко. Он 
установил новый рекорд России – 4:13, 970! Третье время 
в этой дисциплине показал воронежец Алексей Курбатов 
– 4:22,428.

Также Алексей Курбатов завоевал «бронзу» в командной 
гонке преследования, где его напарниками по команде были 
москвичи Владислав Куликов, Андрей Сазанов и Евгений 
Ковалёв.

Наталья Студеникина одержала победу в гонке по очкам, 
показав среднюю скорость на дистанции 45, 98 км/ч, и за-
няла третье место в многодневной гонке.

Турнир памяти  
Горемыкина и Меренкова

В воронежском спорткомплексе «Энергия» прошёл 
третий по счёту турнир по мини-футболу, посвящённый 
памяти Владимира Горемыкина (1946 – 2009) и Бориса 

Меренкова (1946 – 2003). 
Стараниями именно этих людей в нашем городе в начале 

2000-х началось возрождение профессионального мини-
футбола, а воронежский МФК «Керамика», президентом 
которого был Владимир Алексеевич, а вице-президентом 
– Борис Николаевич, достаточно громко заявил о себе на 
всероссийской арене.

В турнире приняли участие три команды. Победите-
лем, как год назад, стал коллектив «Звёзды Керамики», 
втрое место – у ФК «Семилуки», а третьим финишировал 
«Ветеран».

Леонид ХРУЩЁВ.

Воронежец Алексей Курбатов завоевал  
две бронзовые награды чемпионата и стал свидетелем 

нового рекорда России.
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Анатолий ХрУСтАЛЁв
Новохопёрский район

– Евгений Иванович, время 
нынче непростое. В том числе 
и для экономики. Какие именно 
проблемы вам приходится сейчас 
решать?

– Волнует один главный 
вопрос: падает цена на сахар 
для производителей. Это для 
нас, как вы понимаете, не очень 
хорошо. Из-за чего всё про-
исходит? Из-за переизбытка 
сахара. Падение цен наблюда-
лось и в 2016 году. Ситуация 
усугубилась в прошлом. В 
таких условиях конкуренцию 
выдержит тот, кто достаточно 
развит, эффективен. У нас как 
раз предприятие динамично 
развивающееся. Ежегодно мы 
инвестируем в какие-то новые 
технологии, оборудование.

– Если можно, о новшествах 
– чуть подробнее.

– Основное направление 
нашей работы – выпуск саха-
ра, а также гранулированного 
жома, используемого в виде 
добавки в корм животным. 
Но вот недавно мы освоили 
машиностроительную отрасль. 

Начали производить оборудо-
вание для компании. В 2015 
году сделали фильтры для 
сиропа, в 2016-м – подогрева-
тели, а в 2017-м приступили 
к производству вакуумных 
аппаратов. И уже получили 
заказ на производство таких 
аппаратов. Я вам скажу, что 
далеко не каждый машзавод 
имеет такой заказ. Мы также 
организовали пошивочный 
цех и шьём спецодежду для 
себя и на заказ. В 2016 году 
производили 100 тонн мелкой 
(народной) фасовки сахара в 
сутки. Сейчас поставили ещё 
две машины и будем произво-
дить 300 тонн в сутки. Всё это 
происходит потому, что люди 
творчески относятся ко всем 
вызовам, проблемам.

– Надо обязательно сказать, 
– подключился к разговору 
заместитель главы администра-
ции Новохопёрского района 
Виктор Королёв, – что Елань-
Коленовский сахарный завод, 
имеющий за своими плечами 
очень солидную историю, – 
один из крупнейших в России. 
Объём переработки свёклы на 
нём составляет девять тысяч 

тонн в сутки. А это очень близ-
ко к производству полторы 
тысячи тонн сахара в сутки. 

– Да, – подтвердил Евгений 
Зирка. – А на нынешний год 
поставлена задача довести этот 
объём переработки до десяти 
тысяч тонн в сутки. В прошлом 
году мы уже переработали ре-
кордные 1 миллион 400 тысяч 
тонн свёклы. И в 2018 году бу-
дет полтора миллиона тонн.

– Евгений Иванович, сколь-
ко людей трудится на заводе 
сегодня?

– Коллектив завода увели-
чился до 730 человек. Плюс 
только прошлого года составил 
сто человек. В частности, это 
связано с тем, что нам передали 
автотранспортную технику. У 
нас было своих шесть машин, 
теперь добавили одиннадцать. 
Мы организовали перевозку 

зерновых, свёклы и показали 
высокую эффективность. По-
тому на нынешний год пла-
нируют поставить нам ещё 
двадцать единиц новой техни-
ки. Работники в основном из 
посёлка Елань-Коленовский 
и села Елань-Колено. Опере-
жая ваш следующий вопрос, 
скажу, что средняя зарплата 
на заводе составляет более 30 
тысяч рублей. Для поощрения 
инициативных, творчески мыс-
лящих людей используется и 
премиальный фонд. 

– На кого вы опираетесь?
– Основная опора, конечно, 

на главных специалистов, моих 
замов, начальников цехов. 
Но успешно развивать пред-
приятие без грамотных рабо-
чих тоже проблематично. Их 
тоже надо учить. Хорошо ведь 
иметь слесаря интеллектуаль-
но развитого. В Японии, между 
прочим, 90 процентов рабочих 
имеют высшее образование. И 
развитие страны соответствую-
щее. В связи с этим отрадно, что 
по результатам мониторинга 
средний возраст рабочих на 
заводе опустился ниже 50 лет, 
хотя ещё три года назад он был 
выше полувековой отметки. У 
нас растёт и доля молодых лю-
дей в возрасте до 30 лет.

– А нет ли у вас каких-то 
учебных центров?

– Мы активно стремим-
ся подключить к этому делу 
Новохопёрский аграрно-
экономический техникум. 
Честно говоря, дело не дви-
жется. Имеем контакты с воро-

нежскими вузами – аграрным 
университетом и университе-
том инженерных технологий. 
К сожалению, у нас практика 
опережает теорию. И выпуск-
ники вузов не имеют представ-
ления о реальных потребностях 
современного производства. 
Такие знания получают те, кто 
проходит практику у нас. Их 
единицы, но они есть.

– Развитие производства, 
конечно, это главное. Но всё же 
вы инвестируете в социальную 
сферу?

– Сахарный завод как гра-
дообразующее предприятие 
только одних налогов платит 
значительно более 20 мил-
лионов рублей в год, – счёл 
нужным подчеркнуть Виктор 
Королёв. – И потому они в виде 
налогов инвестируют в раз-
витие рабочего посёлка. А это 
и дороги, и социальная сфера, 
и парки.

Евгений Иванович уточ-
нил:

– Да, в прошлом году мы, к 
примеру, посадили шесть гекта-
ров леса. Это клён, липа.

– Чья инициатива?
– В том числе и моя. А са-

женцы брали в лесхозе. Кроме 
того, предприятие заботится 
и о досуге работников. Так, 
недавно мы возили людей в 
Борисоглебск на спектакль 
«Мастер и Маргарита», а так-
же в бассейн в Новохопёрск. 
Бываем и в Воронеже. А летом 
сплавляемся с ночёвкой по 
речкам. Практикуем и другие 
полезные формы досуга. 

время перемен | За счёт чего один из крупнейших в стране Елань-Коленовский сахарный завод развивается динамично
Завод, входящий в компанию «Продимекс», 
занимается выпуском сахара, гранулированного 
жома. Это основное направление деятельности. Но 
недавно здесь наладили и другие производства. 
О том, как предприятие быстро и эффективно 
справляется с вызовами времени, рассказал 
его исполнительный директор Евгений ЗИРКА, 
возглавляющий завод с 2010 года. В разговоре 
принял участие заместитель главы администрации 
Новохопёрского района Виктор КОРОлёВ.

Исполнительный директор завода Евгений Зирка: «Ежегодно 
мы инвестируем в новые технологии и оборудование».
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Ставка на качественные и безопасные продукты
ваше питание | Федеральные эксперты определили производителей безопасного кефира 

cПрАвКА
Автономная некоммерческая организация «Российская 
система качества» (Роскачество) учреждена 
распоряжением Правительства Российской Федерации 
от 30 апреля 2015 года №780-р в целях независимого 
исследования качества товаров, представленных на полках 
российских магазинов, и выдачи лучшим отечественным 
товарам российского Знака качества.
Для этого Роскачество осуществляет исследования 
качества продукции и ее добровольную сертификацию, 
по результатам которой присваивается российский 
Знак качества. Процедура сертификации бесплатна для 
производителей.

Кефир семи российских торговых марок  
признан «качественным и безопасным» продуктом.  
К такому выводу пришли специалисты автономной 
некоммерческой организации «Российская система 
качества» (Роскачество) по итогам проведенного 
исследования. 
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Научно-практическая конференция 
«Сражение за Воронеж и его место 
в истории Великой Отечественной 
войны» пройдет 24 января на базе 
Воронежского государственного 
педагогического университета. 
Накануне журналист «Коммуны» 
встретился с доктором исторических 
наук, профессором, ректором ВГПУ 
Сергеем ФИлОНЕНКО, который уже 
много лет изучает тему сражения 
на воронежской земле, является 
автором 12 документальных книг.

– Сергей Иванович, коалиционная война 
в Европе. Приемлемо ли это определение к 
Великой Отечественной войне?

– Несомненно. Особенно это ярко видно, 
когда речь идет о боях на Дону, от Воронежа 
до Сталинграда в 1942-1943 годах. Ведь на 
временно оккупированных территориях в 
этом районе в листовках захватчиков так 
и говорилось: «Войска Германии, Италии, 
Румынии и Венгрии не идут завоевателями. 
Они хотят вас освободить от деспотизма 
жидовско-большевистских угнетателей». 
После войны немецкий пехотинец Б. Цизер 
писал об этих листовках: «Это была лишь 
пропагандистская уловка психологической 
войны. Птичий клей, чтобы заманить в ло-
вушку глупых крестьян». Да, фашистское 
«освобождение» было обманом, мифом. Но 
около одного миллиона солдат сателлитов 
фашисткой Германии были реальностью. В 
районе Ленинграда воевала финская армия, 
испанская «голубая дивизия», некоторые 
«добровольцы» из Европы, а основная 
часть гитлеровских союзных войск была 
сосредоточена на южном фланге советско-
германского фронта.

– Насколько были боеспособны, хорошо 
вооружены сателлиты?

– Возьмем в качестве примера 2-ю вен-
герскую армию. Хорти стремился снабдить 
ее, по оценке венгерских историков, «самой 
современной техникой и снаряжением. 
Эта армия получила почти половину 

всех запасов вооруженных сил Венгрии». 
207 500 солдат и офицеров имели 8208 
преимущественно немецких автоматов, 71 
336 винтовок. Артиллерию собирали со 
всей Европы: гаубицы Геринга, польские 
100-мм орудия, противотанковые пушки: 
бельгийские, чешские, немецкие. Итого 
605. Танковых и бронетанковых машин – 
179. 52 боевых самолета, часть из которых 
бомбила центральные районы Воронежа, в 
том числе вокзал «Воронеж-I». Плюс были 
минометные части, зенитная артиллерия и 
т.д. Конечно, венгры испытывали острую не-
хватку в противотанковой артиллерии, так 
как их пушки в основном были бессильны 
перед советскими Т-34 и КВ. Немцы обеща-
ли помочь, но в условиях развернувшейся 
Сталинградской битвы своего слова не сдер-
жали. А ведь на территории Воронежской 
области была еще 8-я итальянская армия. 
А это 225 тысяч солдат.

Так что разговоры о том, что это были 
«потешные» войска, неуместны. Красной 
Армии пришлось обескровить их в ходе 
ожесточенных боев за плацдармы на Дону, 
окружить в ходе наступления и уничтожить 
отказавшихся сдаться в плен.

– В венгерской армии были трудовые бата-
льоны. Что известно о них?

– Выдвигаясь на Дон, 2-я венгерская 
армия имела в своем составе 24 375 солдат 
трудовой службы. В эту категорию были 
включены евреи, которым открытым тек-
стом сказали, что назад в Венгрию они уже 
не вернутся, цыгане и, так называемые, 
левосторонники, придерживавшиеся социал-
демократических взглядом. Их использовали 
на строительных работах, рытье окопов, раз-
минировании и т.п. После разгрома к марту 
1943 года в строю их осталось чуть больше 
тысячи человек. Оружие им не доверяли. 
Советские солдаты удивлялись, когда в плен 
попадали цыгане. Некоторые из них позже 
находились в лагерях для военнопленных на 
территории Воронежской области.

– Каково было отношение немцев к своим 
союзникам?

– Правильнее сказать к своим «неполно-
ценным союзникам». Потому что именно 
так можно охарактеризовать их отношения. 
Солдат вермахта никогда не считал рав-
ным себе итальянского, венгерского или 
румынского военнослужащего. Об этом 
очень много написано в мемуарах, особенно 
итальянцев. Немцы были намного лучше 
вооружены: Люфтваффе, мотопехота, тан-
ки. Они осыпали оскорблениями пешком 
бредущих к Дону итальянцев, так как у 
тех не хватало автотранспорта. Потом на 
фронте часто брали на себя управление 
войсками союзников, оставляя, например, в 
ходе советской операции «Малый Сатурн» 
итальянских генералов и офицеров не у дел. 
Во время отступления пулеметным огнем 
сгоняли с дорог итальянцев и венгров, чтобы 
обеспечить продвижение в тыл германским 
автомобилям с пехотой. Даже итальянским 
и венгерским генералам немцы не помогли. 
Генералы, командиры трех альпийских 
дивизий оказались в советском плену. А 
венгерский генерал, командир корпуса по-
лучил отказ переночевать в избе, так как 
она была занята немецкими солдатами. Он 
отморозил ноги, началась гангрена. И толь-
ко ампутация и помощь советских врачей в 
плену спасли ему жизнь.

Беседу вел Алексей ПетРоВ.

Против Советского Союза  
была брошена вся мощь Европы
Сражение на Дону | Гитлер и Хорти использовали против Красной Армии все силы… даже цыган

Сергей Филоненко.

блАгОТВОРИТельНОСТь

«Доктор Книжкин» лечит  
от плохого настроения
Воронежцев приглашают помочь наполнить  
мини-библиотеки в детских больницах книгами.

  Ребёнок попал в больницу. Что может быть тяжелее 
как для маленького человечка, так и для его родных? Вот 
она палата на четверых, друзья по несчастью и связь с 
мамой и папой через телефон… Тяжело, тоскливо, скучно. 
И что тогда? Открываешь дверь… а там Доктор Книж-
кин – яркий, весёлый, с кучей занимательных историй. 
Кто таков? Делимся секретом; «Доктор Книжкин» – это  
добрый проект общественной организации «Общие 
дети». По их инициативе в стационарах детских больниц 
Воронежа появились стеллажи с самыми любимыми 
книгами маленьких пациентов. Стеллажи в отделениях 
помог установить добрый меценат. А помочь наполнить 
их книгами может любой из нас. Делимся с «Доктором 
Книжкиным» новыми или почти новыми книгами сказок, 
весёлыми историями, приключениями. 

Все книги будут обязательно переданы в больницы, где 
появятся свои мини-библиотеки. И тогда вместо беско-
нечной игры с телефоном детвора получит заряд живых 
положительных эмоций, сможет обсудить прочитанное с 
теми, кто рядом, поблагодарить воронежцев, откликнув-
шихся на призыв организации «Общие дети».

Передать книги можно по адресу: г. Воронеж, ул. Героев 
сибиряков, д. 79, офис ВООБ «Общие дети».

Наталья СтоЛПоВСКАЯ.

Программе добавили денег 
В 2018 году в Воронежской области увеличено 
финансирование бесплатной медицины.

Правительство области утвердило программу госу-
дарственных гарантий бесплатного оказания жителям 
региона медицинской помощи в 2018 году и плановом 
периоде 2019-2020 годов. Медицинские учреждения по-
лучат 32,5 млрд рублей из областного бюджета и средств 
фонда обязательного медицинского страхования (ОМС). 
Это на 5,5 млрд рублей больше, чем в 2017 году (27 млрд 
рублей), сообщает пресс-служба правительства Воронеж-
ской области.

В связи с ростом финансирования увеличится объ-
ём оказания медицинских услуг населению. При этом 
в рамках программы государственных гарантий жители 
региона при необходимости могут получить бесплат-
ную медицинскую помощь за пределами Воронежской 
области. В рамках программы они могут рассчитывать 
на бесплатное получение экстренной, неотложной и 
плановой медицинской помощи при инфекционных и 
паразитарных поражениях, болезнях кровообращения, 
нервной, эндокринной и других органов и систем. При 
этом расходы на одного человека составят более 14 тысяч 
рублей. Сумма была рассчитана, исходя из того, что по-
лисы обязательного медицинского страхования имеют 
2,3 млн жителей Воронежской области.

олег ИВАНоВ.
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Уже 16 января Совинформ-
бюро голосом Левитана сооб-
щило всей стране: «На днях 

наши войска южнее Воронежа 
перешли в наступление про-
тив немецко-фашистских 
войск из районов Селявное и 
Щучье на юго-запад… В ходе 

наступления наших войск раз-
громлены 9 пехотных дивизий 
противника. За три дня боёв 
взято в плен 17 тысяч враже-
ских солдат и офицеров». А 
гитлеровский генерал Курт 
Типпельскирх скажет позже, 
что именно «из-за непри-
ятностей под Воронежем» 
гитлеровцам не удалось до-
биться успеха под Сталин-
градом. А бои на Щученском 
и Сторожевском плацдармах 
народная молва назовёт «ли-
скинским Сталинградом».

Навсегда упокоились в этой 
земле 3622 советских воина: 
1738 из них погибли в боях на 
плацдармах, 1884 скончались 
от ран в медсанбатах и полевых 
госпиталях. О необходимости 
помнить, какой ценой оплаче-
но освобождение лискинского 
Правобережья, говорят глава 
района Виктор Шевцов и депу-
тат областной Думы Александр 

Рыбенко. Стихи, посвящённые 
бессмертию подвига героев 
плацдарма, читает ветеран-
железнодорожник Владимир 
Карпенко. К пламени Вечного 
огня ложатся алые россыпи 
гвоздик и венки памяти на-
родной.

Минутой молчания почтили 
лискинцы и память о советских 
воинах, похороненных в Парке 
Победы в центре села Щучье. 
А в полдень в сельском Доме 
культуры открылся районный 
фестиваль солдатской песни, 
посвящённый 75-летию осво-
бождения лискинской земли 
от немецко-фашистских за-
хватчиков. И открылся он пес-
ней в исполнении народного 
ансамбля «Придонье» на стихи 
фронтовой медсестрички Клав-
дии Матёркиной «Щученский 
плацдарм», ставшей гимном 
Щучьего.

Елена ТИМОШЕЧКИНА
г.Воронеж

В ту зиму до родного Прихо-
пёрья в утренние часы стал до-
носиться гул далёких орудий. 
Так Михаил Тимошечкин и его 
односельчане узнали о насту-
плении наших войск под Воро-
нежем. Начало освобождения 
от оккупантов родной земли 
было неимоверно радостным 
событием. Это и побудило его, 
крестьянского мальчишку, на-
писать стихотворение:

Пропоём давай частушки,
Мой товарищ фронтовой,
Слышишь, бьют родные пушки:
Разгорелся грозный бой.

Наш порыв не остановишь,
Мы на Запад держим курс.
Вновь советским стал Воронеж,
Мы заняли город Курск.

Мы фашистов злодеянья
Не забудем, не простим.
За народные страданья
Оккупантам отомстим.

Нашу ненависть святую
В наступленье подкрепим!
Мы Россию, мать родную,
Скоро всю освободим…

Стихи Михаил Тимошечкин 
начал сочинять еще в раннем 
детстве. С 1938 года (ему шёл 
13-й год) они уже публикова-
лись в областной пионерской 
газете «Будь готов!». Одно из 
стихотворений он решил по-
слать во фронтовую газету. А 
вскоре, 1 марта 1943 года, его 
самого призвали в армию. До-
велось участвовать в боях, был 
ранен. После госпиталя в со-
ставе советских войск прошёл 
через всю Украину, Молдавию, 
Румынию. Победу встретил в 
Венгрии.

И в те грозные, неимоверно 
трудные военные годы у него 
продолжали складываться по-
этические строки. Иногда папа 
читал их своим товарищам. А 
7 ноября 1944 года выступил 
со своим стихотворением на 
праздничном концерте, кото-
рый проходил в здании герман-

ского посольства в Бухаресте. А 
вот «Солдатская грусть» была 
напечатана в начале марта 1945 
года в газете 2-го Украинского 
фронта «Суворовский натиск». 
Перед самой отправкой домой в 
декабре 1945 года неожиданно 
он увидел своё стихотворе-
ние «Далеко страна родная» 
в газете Центральной группы  
войск «За честь Родины». Отец 
вспоминал: «В тот день мне 
с моими сослуживцами дали 
увольнительную, чтобы мы 
прогулялись по Будапешту. 
Зашли на вокзал, там на столах 
лежали подшивки газет. Вдруг 
кто-то из товарищей говорит 
мне: «Миш, гляди – твоё сти-
хотворение».

Пройдя сквозь «огненные 
смерчи», работая учителем, 
комсомольским секретарём, 
став профессиональным жур-
налистом – о чём мечтал он с 
детских лет – Михаил Тимо-
шечкин всегда стремился доне-
сти ту правду о войне, которую 
сам видел и пережил. Главным 
это стало и в его поэзии.

Судьбу же первого своего 
стихотворения о войне, на-
писанного в далёком сорок 
третьем, автор узнал совер-
шенно случайно, спустя более 
трёх десятков лет. К этому 
времени у него уже вышел 
первый поэтический сборник. 
Его стихи печатались в раз-
личных журналах, альманахах 
и коллективных сборниках. 
Им было написано несколько 
десятков статей о героях боёв. 
В военном издательстве в Мо-
скве вышла его книга «Вслед за 
солнцем» о войсковых развед-
чиках. Многие годы Михаил 
Фёдорович изучал документы 
в Подольском военном архиве, 
устанавливая ход наступатель-

ной операции на Верхнем Дону 
зимой 1943 года и имена героев 
сражений.

Отец вспоминал: «В оче-
редной раз просматривал под-
шивку газеты «Сталинская 
гвардия», издававшуюся в 
25-й гвардейской стрелковой 
дивизии. Эта дивизия как раз 
одна из первых начала гнать 
врага с донских рубежей. 

С бывшим её командиром 
Героем Советского Союза 
генералом-майором П.М. Ша-
фаренко и другими ветера-
нами вёл переписку. В одном 
из майских номеров 1943 
года вдруг неожиданно на-
толкнулся на свою фамилию. 
Читаю: гвардии красноармеец 
М.Тимошечкин «Красноар-
мейские частушки». И далее 
следовало стихотворение. И 
сразу же нахлынули воспоми-
нания военной поры. Да, это 
было то самое стихотворение, 
сложившиеся под впечатлени-
ем наших побед зимой 1942-
1943 гг. Конечно, я его узнал, 
правда, был несколько удив-
лён записи, поскольку в 25-й 
дивизии никогда не служил и 
гвардейцем не назывался. Ра-
достно стало не только оттого, 
что это стихотворение не за-
терялось в полевых почтах на 
фронтовых дорогах, а и оттого, 
что довелось общаться с теми 
героями боёв на воронежской 
земле, о которых в школьные 
годы с таким восторгом на-
писал».
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Виталий ЧЕрНИКОВ

– Закончился год, и мы его завер-
шили с прекрасными показателями, 
– отметил он на встрече с журнали-
стами. – Я имею в виду и творческую 
деятельность, и то, что принято назы-
вать плановыми, финансовыми пока-
зателями. У нас практически стопро-
центная заполняемость зрительных 
залов, очень хорошие показатели по 
количеству сыгранных спектаклей. 

В 2018 году первая премьера уже 
вышла – «Одноклассники» по пьесе 
Тадеуша Слободзянека. Дипломный 
спектакль студентов Воронежского 
института искусств их педагог Ми-
хаил Бычков счёл достойным того, 
чтобы на ближайшие полгода, пока 
ребята не завершат обучение, он стал 
частью репертуара Камерного. 

Рассказал режиссёр журналистам 
о проектах, которые предстоит реа-
лизовать. 

– Я долго не называл работу, ко-
торой занимаюсь сам. Репетиции на-
чались ещё в прошедшем году. Если 
всё будет нормально, мы готовимся к 
тому, чтобы представить на большой 
сцене пьесу Жана Ануя «Антигона». 

В главных ролях – Татьяна Бабен-
кова и Камиль Тукаев. 

Важным направлением деятель-
ности Камерного в ближайшее время 
станет современная хореография. Это 
вызвано в том числе и стремлением 
расширить её географическое про-
странство в России: «Помимо Москвы 

и Петербурга, есть Екатеринбург, Ко-
строма и Челябинск – вот и всё! А в 
то же время я бывал в Израиле, где 30 
компаний из этой крошечной страны 
четыре дня показывали себя». Осенью 
состоялся кастинг, по его результатам 
на работу приняли молодых танцов-
щиков. Начата работа над первым 

танцевальным спектаклем. У него 
пока нет названия. 

– В производственных планах 
стоит лаконичное наименование 
«Балет №1». Хотя это вовсе не балет. 
Эта работа будет являть собой два от-
дельных танцевальных спектакля. Как 
правило, сегодняшний хореографиче-
ский формат не очень масштабный. 

Спектакли совершенно самостоя-
тельны, однако находятся в диалоге. 
Подробностями поделились создате-
ли – Софья Гайдукова и Константин 
Матулевский. 

– Михаил Владимирович предло-
жил нам сделать работу по произведе-
ниям Ивана Бунина. Мы долго искали 
и обратили внимание на рассказ «Ан-
тоновские яблоки», который, в прин-
ципе, как такового сюжета, чёткой 
структуры не имеет. Работая с 
этим рассказом, мы обнаружили, 
что Куприн написал пародию на 
этот рассказ, высмеяв Бунина, и 
поскольку с Костей у нас хорео-
графическая лексика различается, 
мы подумали: а как бы нам так 
сделать, чтобы за Бунина отвечала 
я, а Костя будет несколько высмеивать 
мой спектакль или посмотрит на него с 
другой стороны? – рассказала Софья 
Гайдукова. 

Константин Матулевский назвал 
имена композиторов, с которыми 
идёт работа: Алексей Айги и Дмитрий 
Курляндский. 

Премьера состоится 1 марта. А 8 
зрители увидят «Антигону». После 
первой хореографической премьеры 
с танцевальной труппой начнёт ра-
боту молодой хореограф из Санкт-
Петербурга Ольга Васильева. С дра-
матической же параллельно будет 
работать ученик Сергея Женовача 

Владимир Смирнов – над спектаклем 
по пьесе Сухово-Кобылина «Свадьба 
Кречинского». Худрук театра отметил, 
что в перспективе, возможно, появят-
ся и постановки, в которых примут 
участие и танцгруппа, и актёры. 

В феврале коллектив отправится 
в Санкт-Петербург, чтобы принять 
участие в очередном Володинском 
фестивале. Будет показан «Осенний 
марафон». Летом на международном 
фестивале в Дубровнике (Хорватия) 
ждут воронежского «Дядю Ваню». Его 
постановщик признался: 

– Для меня проект интересен тем, 
что вновь, уже во второй раз, мы по-
кажем спектакль на открытом воздухе. 
Первый раз это случилось в Мелихо-
во, в чеховском музее-заповеднике. 

В завершение пресс-конференции 
Михаил Бычков напомнил журнали-
стам о недавно прошедшем в стенах 
Камерного Мандельштамфесте. 
Одним из его мероприятий ста-
ла выставка художника Григория 
Кацнельсона «Библиотека убитых 
поэтов»: 

– После её завершения мы попро-
сили автора оставить нам что-нибудь 
на память. Художник любезно со-
гласился, и у нас теперь есть портрет 
Осипа Мандельштама. Передаём его 
Литературному музею имени Ивана 
Никитина, где есть постоянная ман-
дельштамовская экспозиция. 

«Антоновские яблоки» и их перевёртыш 
Театр | В Воронежском Камерном готовится хореографический спектакль 
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По мнению художественного 
руководителя театра Михаила 
Бычкова, этот творческий 
коллектив на сегодня – одно 
из самых эффективных 
учреждений культуры 
региона. Доля зависимости 
от бюджетных субсидий, 
подчеркнул Бычков, такова, 
что театр зарабатывает 
«примерно в два раза больше, 
чем нам даёт государство». 

Портрет Осипа Мандельштама передадут Литературному музею.

КрУг чтеНия

пАМять

Красота и правда
Декабрьский выпуск журнала «Подъём» 
открывается рассказом Виктора Будакова 
«Читающий Евангелие от Иоанна» 
Иван АЛЕКСАНДрОВ

Судьба старого учителя и 
его размышления над строками 
апостола о любви, о призвании, 
о грехе и праведности сливают-
ся в один негромкий монолог о 
сегодняшнем дне и истории. В 
фантастическом сюжете Юрия 
Пахомова (Москва) «Тайна горы 
Эпомео» «окно во времени» по-
зволяет нашему современнику 
встретиться на Капри и разгова-
ривать с Иваном Буниным. 

Повесть «Разглядеть зимо-
родка» Александра Ломтева 
(город Саров Нижегородской 
области) не случайно названа автором «ностальгической». 
Путешествие на лодке по небольшим речкам позволяет 
главному герою вновь увидеть множество подробностей, 
которые память уже не в состоянии удержать в лихорадке 
будней. Природа и люди, быт и созерцание неспешного 
течения жизни – словно замедлился ход часов и минут, 
а великое и малое предстали перед глазами как части 
большого целого.

В рассказах Александра Титова (село Красное Липец-
кой области) возникает образ настоящей русской прозы, 
в которой значимость событий не так уж и важна, куда 
весомей изображение внешнего и внутреннего мира, ду-
шевная гармония и ощущение живого потока бытия. 

Поэтический раздел номера включает в себя стихи Вла-
димира Фёдорова (Москва) и Надежды Мирошниченко 
(Сыктывкар), Риты Одиноковой и Нины Ягодинцевой 
(Челябинск), Юрия Корчагина и Карины Сейдаметовой 
(Москва), Валентины Корневой (Орёл) и Бориса Шигина 
(Пенза).

В документальной повести Петра Чалого о Евгене 
Плужнике «Дни ранней осени» приводится не только 
биографическая канва жизненного пути поэта. Даны пере-
воды его стихотворений на русский язык самых разных 
авторов – от Юрия Кузнецова до Александра Нестругина, 
публикуются письма Плужника и документы его поли-
тического дела 1934-1935 гг., хроника возвращения его 
творческого наследия в культуру России и Украины.

Статья Ольги Мазуренко «Увидеть свою историю» 
посвящена прозе воронежского писателя Виктора Ники-
тина. Его герой – горожанин, зажатый в тиски каменным 
пейзажем мегаполиса, изнуренный бешеным ритмом 
существования. Он стремится сохранить чувство соб-
ственного «я», старается не изменять старым принципам, 
которые впитал еще в юности, задается старыми русскими 
вопросами: «зачем все это?», «кто я такой?». 

Продолжением мучительной самоидентификации, ко-
торая всегда была свойственна отечественной литературе, 
становятся размышления театроведа Людмилы Романо-
вой над спектаклями последних лет по знаменитой пьесе 
А.Н. Островского – «Гроза» как феномен русскости».

История создания картины «Курсистка» известного 
художника-передвижника Николая Ярошенко – тема 
материала «Подснежники для Анны» Николая Блохина 
(Ставрополь). Очерк «Живописец родного города» знако-
мит читателя с полотнами Василия Белопольского (1912-
1980) и является своего рода путеводителем по выставке, 
состоявшейся осенью 2017 года в Воронеже. К 100-летию 
старейшей воронежской газеты «Коммуна» приурочен 
очерк Виктора Руденко «Коммуновский век».

Фотосюжеты Сергея Киселёва (Воронеж), разме-
щенные на обложке и большой журнальной вклейке, 
объединены названием «Лики, лица и судьбы…» Здесь 
и очарование природы, и исторические вехи, и облики 
простых людей, которым досталась тяжкая доля. Красота, 
святость, подвиг, служение правде – вот лейтмотив этого 
вернисажа. И такой отсвет есть на всех публикациях де-
кабрьского номера журнала «Подъём». 

Важным направлением 
деятельности Камерного 

в ближайшее время станет 
современная хореография. 

«Вновь советским  
стал Воронеж»

КУльтУрА

Окно в другую  
реальность
В Воронеже открылась выставка работ 
фотографического центра «Фотум»
В фойе Дома актёра представлены 50 работ 
опытных и начинающих авторов. Завораживающие 
красотой пейзажи, трогающие своей 
проникновенностью в глубину человеческой  
души портреты, натюрморты и даже фотографии,  
чей жанр не поддаётся определению. Всего –  
50 работ как именитых, так и делающих первые 
шаги в фотоискусстве авторов. 

Фотография из «Подъёма» Сергея Киселёва «Тройка».

Переправа через Дон.

Победители
Наш порыв не остановишь,
Мы на Запад держим курс…

Эти строки принадлежат моему отцу, журналисту 
«Коммуны» и поэту Михаилу Фёдоровичу 
Тимошечкину. Его стихи не раз включали в солидные 
поэтические антологии, издаваемые в Москве 
(двенадцатитомное издание «Венок славы», «Русская 
поэзия XX век», «Русская поэзия XXI век», «Антология 
военной поэзии» и др.). Семнадцатилетним 
мальчишкой ему довелось быть под бомбёжкой, идти 
в атаку, раненым лежать во вражеском окопе. И обо 
всём увиденном и пережитом он правдиво рассказал 
в своих стихах. Многие из них публиковались и 
в «Коммуне». Первое же стихотворение о войне 
Михаил Тимошечкин, тогда десятиклассник, написал 
в феврале сорок третьего.

Михаил Тимошечкин.
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Наталья СТОЛПОВСКАЯ

Андрей Голов, Константин 
Кириакиди, Ксения Кузьми-
на, Надежда Попова, Наталья 
Коньшина – известные в мире 
воронежской фотографии 
имена. У каждого свой по-
черк, особенный взгляд на 
мир, свои предпочтения в 
технике фотографии.

– Объединяющее начало – 
высокое качество исполнения 
работ, – рассказал журна-
листу «Коммуны» руково-
дитель фотографического 
центра «Фотум» Владимир 
Голуб. – Нашему фотоклубу 
восьмой год. За это время 
проведено около 50 выставок. 
Здесь представлены худо-
жественные фотографии в 
самых разных жанрах. Есть 
работы опытных авторов, 
среди которых победители 
престижных отечественных 
и международных конкурсов. 
Есть работы фотолюбителей, 
для которых это шанс заявить 
о себе, получить зрительский 
отклик. 

Фотограф Андрей Голов 
достиг значительных высот 
в своей любимой технике – 
рисовании светом. Работы 
мастера заметно отличаются 
от других и выглядят необыч-
но: мистические картины, от-

крывающие иную реальность, 
интригующие, загадочные.

– Некоторые думают, что 
это фотошоп, – подчеркнул 
Андрей. – Но это не так. Ри-
сование светом (англ. light 
painting – рисование светом) 
– стиль фотосъёмки, практи-
чески новый жанр в искусстве 
фотографии. Ставим камеру 
на штатив и рисуем фонари-
ком, другими светящимися 
предметами. Не люблю при-
вычное: оно мне кажется 
скучным. Поэтому всегда рад 
экспериментам, и, надеюсь, 
зрителям они тоже покажутся 
интересными.

Работы постоянного ав-
тора «Коммуны» Натальи 
Коньшиной – «Городской 
пейзаж» и «Одинокое окно» 
– пространство души жителя 
мегаполиса, которому дано 
находить красоту в урба-
нистических пейзажах Во-
ронежа, оживлять городские 
уголки любящим взглядом 
художника.

Около каждой работы 
участников клуба «Фотум» 
хочется задержаться, пото-
му что это свежий и живой 
взгляд на фотографию как 
искусство. Застывшие мгно-
вения наполнены дыханием 
жизни, вызывают ответные 
эмоции, удивляют и радуют.

В бой шли  
красноармейцы
Почти пятнадцать тысяч зрителей собрала в 
Россоши военно-историческая реконструкция, 
приуроченная к 75-летию двух событий: 
освобождения города от фашистских оккупантов  
и Острогожско-Россошанской операции. 

Василий ЧЕрНОуСОВ 

Организатором акции выступил местный военно-
исторический клуб «Малый Сатурн» при поддержке 
администраций района и города. Как сообщает сайт го-
родской администрации, в Россошь прибыли участники 
из 27 военно-исторических клубов восьми городов России, 
а также Белоруссии и Италии. Использовалась военная 
техника времен Великой Отечественной: автомобили, 
бронетранспортеры, пушки, минометы, мотоциклы, даже 
танк. Кроме того, над «полем боя» во время реконструкции 
сражения кружил самолёт советской эпохи. Действия обе-
их армий сопровождались комментариями. Закончилось 
сражение, разумеется, победой красноармейцев. После 
специальной команды зрители смогли выйти на поле, чтобы 
сфотографироваться с реконструкторами и ближе увидеть 
использованное оружие и технику.

Это лишь одно из мероприятий в программе празднова-
ния годовщины освобождения Россоши от оккупантов. Уже  
прошли, например, митинги на воинских захоронениях рай-
онного центра. А 20 января состоялась военно-спортивная 
игра «Лазертаг» на Кубок главы администрации города.

Лейтмотивом стал образ Чайковского 
Концерт с участием известного дирижёра, лауреата 
национальной театральной премии «Золотая маска» Александра 
Анисимова прошёл в зале Воронежской филармонии. 

В качестве солистов выступили лауреаты престижных 
премий Ирина Крикунова (сопрано) и Илья Говзич (тенор), 
представившие публике драматические дуэты из опер «Пиковая 
дама» Петра Чайковского и «Андре Шенье» Умберто Джордано. 
Воронежский академический симфонический оркестр испол-
нил музыку из балетов «Спящая красавица» Петра Чайковского 
и «Поцелуй феи» Игоря Стравинского. Вообще, образ автора 
«Спящей красавицы» и «Пиковой дамы» стал лейтмотивом 
программы. На бис оркестр и дирижер Александр Анисимов 
исполнили адажио из балета «Щелкунчик». 

Любовь к природе через чтение 
Центр экологической информации Воронежской областной 
библиотеки имени И. С.Никитина проводит конкурс 
видеороликов «Живая книга о природе».

Принимаются ролики, на которых запечатлён человек, чи-
тающий отрывок из произведения о природе – это может быть 
как поэзия, так и проза. Оцениваться будет качество видео, его 
художественная ценность, выразительность чтеца, а также,  
разумеется, творческий подход. Работы принимаются с 1 ян-
варя до 1 апреля. Чтобы принять участие в конкурсе, нужно 
отправить видео (или ссылку на ролик, размещённый на видео-
хостинге YouTube) вместе с заявкой (ФИО, род деятельности, 
возраст, телефон, название ролика) на адрес: ptonb@yandex.ru с 
пометкой в теме письма «Конкурс «Живая книга о природе». 

Василий ЧерноусоВ.

Склоним головы у Вечного огня
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поздравительная открытка

В среду, 24 января, через очень знаменательную веху на своём 
жизненном пути – 60-летие – перешагнет

Алексей Николаевич
КлишиН,

и нам доставляет большое удоволь-
ствие адресовать ему самые теплые 
и добрые слова.

В свое время, возглавляя сель-
хозартель «Озерская», Алексей 
Николаевич очень много сделал 
для социального развития родного 
села. Благодаря его инициативе и 
настойчивости в Озерки пришел 
газ, в сельских домах появилась 
вода, были проложены новые 
дороги. И сегодня, занимая ответственную должность в адми-
нистрации Бутурлиновского района, он по-прежнему в делах, в 
беспокойной гуще жизни и не жалеет ни сил, ни энергии ради 
добрых перемен на родной бутурлиновской земле.

Крепкого Вам здоровья, уважаемый Алексей Николаевич, 
семейного благополучия, счастья, воплощения в жизнь самых 
заветных планов!

Благодарные жители села Озерки  
Бутурлиновского района;

Друзья.

ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБЩЕНИЕ 

Квалификационная коллегия судей Воронежской 
области объявляет об открытии вакансий по должностям 

судей и проведении конкурса на их замещение:

Судья Левобережного районного суда - 1 ед.
Судья Острогожского районного суда - 2 ед.
Судья Воронежского областного суда - 6 ед.

Приём заявлений для участия в конкурсе и документов, 
указанных в пункте 6 статьи 5 Закона РФ «О статусе судей в 
Российской Федерации», производится ежедневно в рабочие 
дни с 10 часов 00 минут до 18 часов 00 минут (перерыв с 13 
часов 00 минут до 14 часов 00 минут) в дополнительном 
здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. 
Орджоникидзе, д.41, ком. 15). Телефоны для справок: (473) 
222-65-03; 271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей 
Воронежской области – http: //vor.vkks.ru,

Завершится прием документов 26 февраля 2018 года в 
16 часов 00 минут (время московское).

Рассмотрение поступивших заявлений состоится 
16 мая 2018 года с 14 часов 00 минут в Дополнительном 
здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. 
Орджоникидзе, д.41, ком. 28). 

На правах рекламы.

Ремонт  
мягкой мебели
Бесплатная доставка
льготным  категориям – скидки
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КОРОТКО
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twitter.com/KommunaNews
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Точно так же на одном из 
фольклорных фестива-
лей около Анны Каракуц, 
заправлявшей неболь-
шой ткацкий станочек, 
чуть ли не остолбенели 
корреспонденты «Комму-
ны». А когда мы увидели, 
как ловко молодая и кра-
сивая женщина управля-
ется с челноком, акку-
ратно проводит его под 
нитями, бережно под-
хватывает, – не могли 
оторвать взгляд. Руки за 
ткацкой работой, словно 
в танце. Все движения 
плавные, отточенные, 
завораживающие.

наталья сТолПоВсКая

Дома у Анны два станка – 
уже знакомый нам переносной, 
путешествующий вместе с 
мастерицей по фестивалям и 
праздникам, и большой, на ко-
тором ткутся половики, шарфы, 
воронежские пояса. Сделаны 
станки под заказ в Архангель-
ске. Работают, как их древние 
пращуры, – по проверенным 
веками технологиям. 

– Семь лет назад на фести-
вале в Дивногорье я увиде-
ла ткачиху из Москвы Анну 
Воронцову и три дня вокруг 
неё ходила, каждое движение 
старалась запомнить, – расска-
зывает Анна Каракуц. – Затем 
нашла здесь в Воронеже её 
ученицу и пропала… 

Азы ткачества наша собесед-
ница освоила быстро. Дальше 
дело уже само управляло ею. 
Находились мастера, готовые 
поделиться своим опытом. 
Такие же увлечённые ткацким 
ремеслом люди учили, поправ-
ляли, подсказывали. 

– Начинала с одного стан-
ка, – делится Анна. – А когда 
занялась рушниками, поня-
ла, что этого мало и заказала 
станок поменьше, на котором 
занимаюсь столовым бельём, 
поясами.

На заправку нитями большо-
го станка у мастерицы уходит 
два дня. На то, чтобы соткать 
трёхметровый пояс, – пять-
шесть часов. Хлопковые нити 
сплетаются в прочное полотно, 
на которое ложится старинный 
воронежский узор. О значении 
каждого элемента рисунка 

Анна рассказывает очень под-
робно. Вот традиционный мо-
тив воронежского орнамента 
ромб – символ плодородия, 
исстари украшавший женские 
пояса и другие предметы гар-
дероба наших пращуров. Люди 
смотрят на сотканные вещи, и 
генетическая память опознаёт 
родство с этими дивными узо-
рами, а душа откликается на за-
шифрованные в них послания. 
Обладать такой вещью в наш 

индустриально обезличенный 
век – особое удовольствие. 

– Парню, который увидел 
меня на улице в необычном 
платье, я показала на телефо-
не свои работы, – продолжает 
Анна, – и он захотел тканый 
пояс. Их заказывают чаще 

всего. А ещё шарфы, рушники, 
салфетки. Обращаются ко мне 
фольклорные коллективы, 
исторические клубы. Я рабо-
таю с разными видами узоров 
– воронежскими, северными. 
Случалось создавать и совер-
шенно необычные вещи для 
людей, у которых в головах 
целые миры, и они придумы-
вают для них свои краски, свою 
символику. Потом мы вместе 
приближаем эти фантазии к 

реальности, подбираем для 
них узоры из нашего прошлого. 
Настоящее, рождённое в про-
шлом и ставшее традицией, всё 
равно больше трогает. Ведь оно 
касается таких струн души, о 
которых человек и сам порой 
не подозревает. 

Так случилось и с самой Ан-
ной, которая, обладая дипло-
мами портного, парикмахера 
и психолога, вдруг ощутила 
притягательность узорного 
ткачества. Сказать по правде, 
зёрна упали на подготовлен-
ную почву. В семье Анны любят 
рукоделие. 

– Вязать меня в детстве 
учили бабушка и папа, – от-
мечает Анна. – Отец – врач, и 
он уверен, что вязание полезно 
для улучшения кровоснабже-
ния мозга. А сегодня трое моих 
сыновей – Дмитрий (15 лет), 
Михаил (9 лет) и Виктор (5 
лет) – продолжают семейную 
традицию. Дима уже уверенно 
работает на станке. Миша и 
Витя делают первые шаги в 
ткачестве. 

Труд ткача при внешней 
простоте требует усидчивости, 
внимательности и постоянного 
стремления к самосовершен-
ствованию. А, кроме этого, – 
большой любви к традиции и 
страсти её собирателя. 

– На одном из фестивалей 
попался на глаза рушник с 
очень красивым орнаментом, – 
говорит Анна. – Сразу поняла, 
что его узор уникальный из 
села Кочетовка Хохольского 
района. Мастерица Мария Ива-
новна Комарова подарила мне 
один старый рушник, а другие 
разрешила сфотографировать. 

Такой обмен информацией и 
помогает выживать старинно-
му ремеслу, где каждая крупица 
знаний на вес золота.

– Выручают воронежские 
этнографы Елена Матвеева и 
Татьяна Пухова, – подчерки-
вает наша собеседница. – Кон-
сультируют и даже пускают в 
музей «Лаборатория народного 
костюма» при ВГУ считать 
нити на поясах, что очень важ-
но для нашего ремесла. Хоро-
шо, что есть люди, помогающие 
традиции дышать. Вот и я ищу 
ученицу, чтобы старинные 
приёмы ткачества были в ещё 
одних надёжных руках.

«Это редкостное дело не оставила рука»
Жизнь вне интернета | В домотканом платье с пояском, украшенным старинным воронежским орнаментом,  
Анна шла по Плехановской улице. Встречный парень не смог скрыть изумления: «Девушка, вы кто?»  
Ответила с достоинством: «Я – ткач»
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Анна Каракуц: «Спасибо людям, которые помогают традиции дышать».

 Люди смотрят на сотканные вещи, и генетиче-
ская память опознаёт родство с этими дивными 

узорами, а душа откликается на зашифрованные в них 
послания. Обладать такой вещью в наш индустриально 
обезличенный век – особое удовольствие. 



Первое, что бросается в 
глаза посетителям, это выгра-
вированная крупными буква-
ми цитата из главной повести 
писателя: «И верил Бим в до-
броту человека. Великое благо 
– верить». А ещё знаменитый 
фотопортрет Гавриила Нико-
лаевича с его четвероногим 
верным другом, на котором так 
завораживающе оба смотрят 
друг на друга, словно не в силах 
оторваться. Снимок этот в своё 
время сделал фотокорреспон-
дент «Коммуны» Анатолий 
Костин. А кроме того, в экспо-
зиции представлена большая 
коллекция снимков из архива 
редакции газеты «Коммуна» 
фотожурналистов Михаила 
Вязового, Николая Стребкова, 
Анатолия Костина и Евгения 
Хмелевцева. Но почему-то об 
этом сказано не было. Среди 
экспонатов, пользующихся 
большим интересом, в осо-
бенности у юных воронежцев, 
стали вещи, принадлежащие 
когда-то писателю. Многие 
из них музею предоставила 
его младшая дочь Надежда 
Гаврииловна. Это его пальто и 
шляпа, ручка и лист бумаги с 
черновыми записями, бритва 
и фотографии из семейного 

архива. Обнаружился здесь и 
тот самый приёмник Троеполь-
ского, который в своё время 
был украден у писателя неиз-
вестным, а потом подброшен 
к его гаражу с письменными 
извинениями. 

Многие посетители спра-
ведливо задавались вопросом, 
почему первый из двенадцати 
музеев, которые в будущем 
планируют открыть в школе, 
посвящён творчеству и жизни 
именно Гавриила Николае-
вича? Ответ не заставил себя 
долго ждать.

– Тот день, когда опублико-
вали главную повесть Гавриила 
Троепольского, принёсшую ему 
мировую известность, стал для 
меня знаковым. Я настолько ею 
вдохновился, что свою первую 
собаку назвал Белым Бимом. 
Фотографию с ней я до сих 
пор ношу с собой, – поделился 
со школьниками и гостями 
директор СОШ №102 Алексей 
Фактор, один из инициаторов 
открытия экспозиции. 

Создателям музея пришлось 
побывать во многих городах и 
весях Воронежской области, в 
которых бывал когда-то Трое-
польский, чтобы по крупицам 
воссоздать полную и яркую 
картину его насыщенной лите-
ратурной жизни: сёла Новоспа-

совка, Хамутовка и Лавровка, 
города Острогожск, Борисо-
глебск, Новохопёрск. Все они 
отмечены на большой карте 
нашего региона, размещенной 
на одной из стен музея. В день 
его открытия школу посетили 
люди, лично знавшие Гавриила 
Троепольского, его младшие 
коллеги по писательскому 
цеху: председатель правления 
Воронежского регионального 
отделения Союза российских 
писателей, член комиссии по 
культурному наследию Во-
ронежа Галина Умывакина, 

писатель, кинодраматург, член 
Союза писателей России Евге-
ний Новичихин, воронежский 
краевед Олег Ласунский, пред-
ставители общественности.

Новый музей идёт в ногу со 
временем. Многие из экспо-
натов сопровождаются специ-
альным QR-кодом. Достаточно 
поднести к нему смартфон, 
чтобы посетитель мог получить 
всю исчерпывающую информа-
ции об заинтересовавшем его 
предмете. А на одной из стен 
музея вмонтирован экран, с 
которого транслируются худо-

жественные фильмы, экрани-
зированные по произведениям 
Гавриила Троепольского. По 
словам организаторов экспо-
зиции, дальше будет больше. 
Здесь осталась уйма свободного 
места, освоением которого само-
стоятельно займутся ученики 
школы. Доверят им и ведение 
экскурсий, причём не только 
для своих одноклассников. По 
словам Алексея Фактора, этот 
музей доступен для всех воро-
нежцев, которые захотят позна-
комиться с ярким творчеством 
Гавриила Троепольского. 

Приятным сюрпризом для 
первых посетителей музея 
стало появление в школе двух 
английских сеттеров – Орлан-
да и Оливии, имеющих такой 
же окрас, как и у легендарного 
Бима. Четвероногие любимцы 
быстро собрали вокруг себя 
детвору. Школьники охотно 
гладили питомцев, нет-нет, но 
мимолётно касаясь чёрного 
уха – на счастье. На какой-то 
миг показалась, что это старина 
Бим сошёл к ним с книжных 
страниц. 

Бим находит новых друзей
репортаж | В недавно открытой воронежской средней школе №102 заработал музей, носящий имя нашего земляка, замечательного  
писателя Гавриила Троепольского

сергей дороХоВ
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В свои три года  
английский сеттер Оливия имеет  

множество наград.

В одном из фойе нового здания появился уютный 
уголок, где широко представлено творчество и жизнь 
признанного прозаика, «отца» легендарного Белого 
Бима Чёрного уха Гавриила Троепольского. Одними 
из первых в нём побывали школьники и почётные 
гости: краеведы, писатели, общественные деятели, 
которые помогали руководству школы с открытием 
музея.

Член Союза писателей России Евгений Новичихин рассказал  
первым посетителям музея о своей былой дружбе с Гавриилом Троепольским 

и поведал о книге, которую он собрал и подготовил о своём знаменитом  
старшем товарище.



КРИМИНАЛ

Продлён срок содержания  
под домашним арестом 

Ленинский районный суд Воронежа рассмотрел ходатай-
ство следователя по особо важным делам второго отдела по 
расследованию особо важных дел следственного управления 
СКР по Воронежской области о продлении срока содержа-
ния под домашним арестом Л.В.Овчинниковой, обвиняемой 
в совершении преступления, предусмотренного ч.4 ст.159 
УК РФ.

Согласно версии следствия, обвиняемая, действуя в составе 
преступной группы, используя свои родственные и личные 
связи среди должностных лиц администрации Новоусман-
ского муниципального района, совершала мошеннические 
действия по хищению земельных участков, расположенных 
на территории Новоусманского района, общей рыночной стои-
мостью не менее 4 500 000 рублей, что повлекло причинение 
крупного ущерба данному муниципальному образованию. По 
результатам рассмотрения ходатайства суд продлил срок со-
держания под домашним арестом Л.В. Овчинниковой по 16 
февраля нынешнего года включительно. При этом суд оставил 
прежними ранее установленные обвиняемой ограничения, но 
разрешил посещение врача по предварительному согласованию 
с органом следствия, сообщает сайт Ленинского районного 
суда Воронежа.

«Мёртвые души» снова в ходу
Следственные органы СКР по Воронежской области на 

основании материалов, предоставленных ГУ МВД России 
по Воронежской области, возбудили восемь уголовных дел в 
отношении директора образовательного учреждения города 
Воронежа. Она подозревается в совершении преступлений, 
предусмотренных ч.3 ст.290 УК РФ (получение взятки).

По предварительным данным, 59-летняя местная житель-
ница, занимая должность директора образовательного учреж-
дения, получила через посредника восемь незаконных денеж-
ных вознаграждений от граждан на общую сумму 102 тысячи 
рублей. Это было вознаграждение за выдачу удостоверений о 
прохождении курсов по трём специальностям и сдаче квали-
фикационных экзаменов с присвоением разрядов по рабочим 
профессиям без фактического обучения и аттестации. При 
этом лица, получившие удостоверения, не только не проходили 
курсы по данной специальности, но и никогда не учились в 
указанном учреждении.

Следователи СК провели осмотр места происшествия. 
Изъяты полученные подозреваемой денежные средства, а также 
иные предметы и документы, имеющие значение для рассле-
дования уголовного дела. Допрошены свидетели, выполнены 
иные следственные и процессуальные действия. Директор 
образовательного учреждения дала признательные показания. 
Расследование уголовного дела продолжается, рассказал руко-
водитель следственного отдела по Коминтерновскому району 
Воронежа регионального следственного управления СКР 
Дмитрий Филимонов. Санкция ч.3 ст. 290 УК РФ предусма-
тривает максимальное наказание в виде лишения свободы на 
срок до восьми лет.

Анатолий КРУГЛОВ.

ВеСТИ

Источник  
на радость всем

На окраине села Братки 
Терновского района появил-
ся колодец Студёный. 

Работы по благоустрой-
ству источника провели 
активисты ТОС «Савала». 
Рядом с колодцем установи-
ли входную группу, забор в 
старорусском стиле, мостки, 
на прилегающей площади 
сделали плавучий понтон из 
дубовых бревен. На нем уста-
новили деревянную беседку и 
колодезный сруб из дуба. На 
всё это активистам выделили 
грант в размере 300 тысяч 
рублей. На прилегающей тер-
ритории разобьют цветники, 
отремонтируют дорогу.

Сергей ЛьВОВ.

Турниры эрудитов
Первое в новом году ин-

теллектуальное состязание 
«Турнирная ёлка-2018» со-
стоялось в Воронежском 
государственном универ-
ситете. 

Конкурс объединил опыт-
ных и начинающих игроков 
– школьников, студентов, 
учителей образовательных 
учреждений города и пре-
подавателей физического 
факультета ВГУ. Участни-
ками соревнований стали 
девять команд: New, «Юные 
физики 1», «Юные физики 
2», «ЧТБ», Newa, «Неиз-
вестные», «Авангард», «Эм-
пирики», PF. Школьников 
и их руководителей теперь 
ждут состязания на турнирах 
регионального и всероссий-
ского уровня, а также участие 
в Республиканском турнире 
юных физиков в Минске.

Василий ЧеРнОУСОВ.

Интересующимся 
православием

Молодежный отдел Во-
ронежской епархии создал 
группу в социальной сети 
«ВКонтакте».

На страничке публику-
ются анонсы о предстоящих 
событиях жизни молодёж-
ного отдела и сообщения о 
проведённых мероприяти-
ях. На сайте vob-eparhia.ru 
опубликовано приглашение 
молодых людей, интере-
сующихся православием и 
церковной жизнью, принять 
участие в группе: https://
vk.com/molvrn

Анатолий КРУГЛОВ.
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